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Не очень-то он и велик, 
остров Зырянский. В длину 
километров восемь, да в ши
рину полтора. Но меряют его 
не километрами. Счет идет 
на гектары, здесь 1.100 гек
таров, нехоженых лугов трав. 
А травы на Зырянском высо
кие, упругие, сочные. . Прой
дут по таким колеса тракто
ра, и не приметишь через 
час колеи. Скосить густые 
эти луга, превратить их в 
янтарные стога сена, надеж
ную зимнюю кладовую кор
мов — такова задача меха
низированного звена Н. X. 
Баязитова из совхоза «Тах- 
тамышевский».

Насибулла Хабиб.уллович 
еще помнит пятнадцатилет
ней давности времена, когда 
выходили на остров косцы из 
двух колхозов и добрая сот
ня людей весь резон убирала 
богатейшие луговые гектары. 
А  сейчас в звене всего 17 
человек. Но и оснащенность 
современная. 13 тракторов, 
4 сенокосилки, 2 стогомета, 
4 волокуши, 3 граблей, коп- 
новоз.

Еще в конце июня пере
правили всю эту технику на 
остров. Механик-наладчик, 
партгрупорг звена Насибул
ла Назмутдинов, .словно за
ботливый. врач, выслушал

каждый мотор, зная, что ра
ботать двигателям придется 
с высокой нагрузкой. 2 ты
сячи тонн сена обязались 
уложить в лтога механизато
ры.

И близиться бы уже рабо
те к концу,' да обрушилось 
ненастное лихолетье. Почти 
полторы декады ливневые 
дожди не давали просохнуть 
травам. Брали механизатор^ 
косы и обкашивали ^трудно
проходимые для тракторов 
лужайки и перелески, опро
бовали и боевую- готовность 
своей техники. Владимир 
Сенников (снимок слева) за
тачивал себе -,и товарищам 
ножи сенокосилок.. А  как 
только подсыхало, первым 
садился за руль трактора и 
вгрызался в зеленый массив. 
Злые ливни заставляли, глу
шить моторы, но десятки 
первых, скошенных гектаров 
постепенно становились сот
нями.

, И вот, словно .празднич
ный проблеск, погожие дни. 
Как распрямившаяся пружи
на, широким фронтом, раз
вернулся на лугах механизи
рованный отряд. В такие дни 
у поварихи подолгу стынет 
обед: некогда, воистину и 
час год . кормит. К двум 
опытным с?6Гёправам X. Бу-г
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Ударный декад ник
го штт кормов

В пятницу в нашей совхоз
ной конторе было необычно 
тихо. Почти все работники 
конторы ушлц на заготовку 
кормов для общественного 
животноводства. Сейчас на 
создание сытной зимовки 
скоту направлены усилия 
всего коллектива ‘ хозяйства.

До 25 июля совхозу пред-. 
стоит заготовить 4 тысячи 
тонн сена, 3 тысячи тонн се
нажа и 3.500 тонн силоса. 
Если погода не даст, возмож
ности заготавливать сено,' 
будем взамен закладывать 
сочные корма.

Образец умения вовремя, 
в зависимости от погоды, пе
реключиться с одного вида 
работ на другой показывает 
механизированный отряд 
И. Д. Пахомова. По перво
начальному плану звено дол
жна было нынче заготовить

800 тонн сена. В связи с 
неустойчивой погодой и от
сутствием возможностей сто
говать сено механизаторы 
закладывают силос и сенаж. 
Чтобы определить, как звено 
справляется с 'з ’аданием, все 
корма мы переводим в ус
ловные кормовые единицы и 
по ним считаем выполнение 
плана.

Напряженная работа
предстоит на совхозных лу
гах ,в дни начавшегося удар
ного декадника по заготовке 
кормов. Коллектив хозяйст
ва сделает все возможное, 
чтобы выполнить план и до 
начала хлебоуборки загото
вить как мбжно больше кор-, 
мов.

В. ИВАНОВ, 
директор совхоза имени 
XXI съезда КПСС Ко- 

жевниковского района.

РАСТУТ
СКИРДЫ
Первыми, в Молчановском 

районе начали скирдовать се
но Механизаторы Гришинского 
отделения совхоза «Молчанов- 
ский». Воспользовавшись по
гожими днями, они вывели на 
луга три пресс-подборщика. 
Механизаторы В. Никифиров- 
ский, Н. Бокша и И. Миске- 
вич тремя * пресс-подборщика
ми 13 июля заскирдовали пер
вые 46 тонн сена, перевыпол
нив дневную норму на 10 тонн. 
В этот же день начали стого
вать сено и кормозаготовители 
Федоровской бригады этого 
совхоза. Стогование велось 
стогометателем, которым уп
равлял механизатор А. Любер- 
цев. За неполный день уложе
но в стога 120 Центнеров сена.

А. ПРОЩЕНКО.

Помогают
лесозаготовители

Девятьсот; Шестьдесят тонн 
зеленой маСсы на силос зало
жено за 4ва последних дня в 
совхозе «Коммунист» Асинов- 
ского района. На заготовке 
кормов используются КИРы, 
переоборудованные зерновые 
комбайны.

Наивысшей производитель
ности труда добивается в эти 
дни тракторист Алексей Чер
нов. Буксируя КИР, он еже
дневно отгружает измельчен
ной зеленой массы для за
кладки силоса больше нормы.

Помощь совхозу Оказывакэт 
рабочие Асиновского леспром
хоза, которыми заготовлено 
для совхозного скота около 
ста тонн силоса.

А. ПЕТРОВА, 
диспетчер.
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харову и Г. Бигмухаметтаву 
на помощь пришли В. Сен- 

уников с Р. Сайфамлюковым. 
Напряженно работают стого- 
меты. Джамиль Халитов 
(снимок справа вверху) буд
то врастает в рычаги управ
ления., В прошлом году он за 
25 минут управлялся с вось
митонным стогом. Нынче ре
шено скирдовать по 5,5 тон
ны в стог. Стогов будет боль- 
ше, но Джамиль знает, что 
справится' и с этим, - непре
менно справится.

Последнюю копну ,к оче

редному стогу подвозит На
сибулла Баязитов. Короткий 
минутный перекур: размять
натруженные ноги, глотнуть 
воды из тепловатой фляги. К 
звеньевому подходит ■ парт
групорг (снимок справа вни
зу).

— Сегодня собираем пар
тийную группу, Насибулла. 
Надо бы вот что решить. По
года нам планы испортила. 
Будем просить у совхоза еще 
два трактора и грабли. Это 
поможет нам давать в день 
3— 4 стога лишних.

-— Обсудим. Моторы сей
час на вес золота.

■— Наше сено тоже на вес 
золота.

Недолги перекуры. Снова 
надсадным урчаньем взрыва
ются притихшие было мото
ры. И, как большие грибы, 
вырастают на скошенных лу
гах тугие медовые стога. До 
самого заката не уйдут с лу
гов .механизаторы. В страд
ную пору они отчаливают с 
острова .уже при свете руч
ных фонарей. Каждый на-

АВМ РАБОТАЕТ КРУГЛОСУТОЧНО
Коллектив агрегата

АВМ-0,4 совхоза «Черны
шевский» занимает первен
ство в районном соревнова

нии.,.по заготовке витаминно- 
травяной ■ муки. Машиниста
ми на агрегате трудятся 
А. Н. Петров и Н. Г. Дукин. 
Они заготовили свыше соро
ка тонн высокопитательного 
кормд,, О работе коллектива 
агрегата я попросила расска
зать машиниста А. Н. Петро
ва.

— На АВМ-0,4 мы с на
парником работаем первый 
год, — сказал Анатолий Ни
колаевич. — В процессе под
готовки агрегата к работе 
ознакомились с его устройст
вом. Поделились с нами опы
том машинисты И. М. Нарва- 
ев и А. И. Першин, которые, 
работали в прошлом году. В 
первый день (по . существу

шла регулировка агрегата) 
изготовили 3,5 тонны травя
ной муки. Сейчас в среднем 
'ежесуточно готовим по 4,2— 
4,3 тонны. Если бы не по-, 
ломки, можно готовить и по 
5 тонн. Часто ломаются кор- 
моизмельчитель и дозатор. 
Дозатор подносился, а у кор- 
моизмельчителя прогнулся 
вал. Заменить эти части не
чем, вот и допускаются про
стои.

Зеленую массу косят 
КИРом в трех километрах от 
Чернышевки. В первые дни 
трава была молодая, сочная, 
поэтому много времени, за
трачивалось на ее сушку. 
Сейчас зеленая масса су
шится намного быстрее. 
Плохо, что за ее подвозом 
никто не закреплен, а значит, 
не с кого спросить, когда 
простаиваем из-за отсутст
вия травы.

Машинисты Дукнн и Пет
ров прилагают усилия, что
бы агрегат работал кругло
суточно. Работают они по
сменно. Пересмены проходят 
,с 8— 9 часов вечера. Но бы
вает так, что и до 12 часов 
ночи Оба машиниста на рабо
чем месте. Другие рабочие, 
обслуживающие агрегат, ра
ботают в три смены. На их 
работу машинисты не обижа
ются. Так, 12 июля на АВМ 
работали девушки-студентки 
Галина Петрова, Тамара Ку
кушкина, Галина Федорова, 
Екатерина Марьйна. Эту 
смену машинист особо • отме
тил: «Проворные они, в их 
руках работа спорится».

Н. ТРИФОНОВА, 
сотрудник бакчарской 
районной газеты «Ле

нинское знамя».
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ГД Е  НЕТ З А Б О Т Ы  О, К О Р М А Х

Н Е П Р И К А Я Н Н Ы Е  А Г Р Е Г А Т Ы
Хозяйства Шегарского 

района располагают техни
кой, которая, по скромным 
подсчетам, могла бы выра
ботать за лето 450— 500- 
тонн травяной витаминной 
муки. До сих пор ни один из 
агрегатов не действует. Или 
не -нуждаются здесь в этом 
ценном корме?

— Витаминная мука 
очень нужна и птице, и мо
лодняку! Мы же всю зиму 
завозили ее из Вакчара, пла
тили почти как .. за хлеб, — 
ответил на наш вопрос глав
ный зоотехник колхоза «Ги
гант» Шегарского района 
Н: С. Су.тулов.— Колхоз - сам 
мечтает давно наладить про
изводство травяной муки.

Председатель В. И. Леще- 
ня поведал возмутительную 
историю, которая тянется 
вот ■ уже более полутора лет. 
С одной стороны, в ней уча
ствует колхоз «Гигант», как 

' лицо' пострадавшее, с дру
гой — областная база объе
динения «Сельхозтехника», 
районное объединекие
«Сельхозтехника» и управ
ление сельского хозяйства. 
А  недавно в неё включи
лась даже районная проку
ратура.

В 1970 году колхоз «Ги
гант». решил приобрести аг

регат АВМ-0,4 для произ
водства травяной витамин
ной муки. Постановили на 
заседании правления и обра
тились на областную базу 
объединения «Сельхозтех
ника». Там безоговорочно 
удовлетворили желание кол
хоза, и в декабре того , же 
1970 года агрегат прибыл в 
Каргалу. Но вскоре приш
лось разочароваться. Когда 
специалисты осмотрели, вы
яснилось, что многих дета
лей недостает.

— Зря волнуетесь, ■ — по
спешили успокоить колхоз
ников на областной базе. — 
Сейчас зима. Детали где-ни
будь под снегом. Вот рас
тает, разыщем, все и доста
вим. сполна. "

В колхозе поверили и пе
речислили деньги. Прошли и 
весна, и лето, а АВМ-0;4 так 
и не был запущен в дейст
вие.

Наступила . весна нынеш
него, года. В колхозе снова 
заговорили о злополучном 
агрегате. Ведь на • покупку 
травяной муки тратили кол
хозные деньги. Наконец 
председатель В. И. Лещеня 
не выдержал., На одном из 
весьма солидных областных 
совещаний рассказал о кол
хозной обиде.’ Буквально на

следующий день в Каргалу 
прибыли специалисты
«Сельхозтехники». Они со
общили, что недостающие 
детали обнаружены в... Па- 
рабельском районе. Действи
тельно, в июне их привезли. 
Но когда примерили, сму
щенно признались — пото
ропились с заверениями. Не 
подходят детали.

Колхоз все ждал. В пос
леднем документе «Сель
хозтехника» дала слово, что 
к началу июля АВМ-0,4 бу
дет действовать, как часы. 
Вот уже середина июля...

Вместе с главными спе
циалистами колхоза мы 
стоим на площадке за меха
низированным зернотоком 
центральной усадьбы Кар-’ 
галы. • Нечто похожее на- бу
дущий агрегат поднялось на 
краю околка. Даже со сто
роны видно, что до конца 
работы; еще далеко. Никого 
нет. Только на самом агре
гате .виднеется человек с 
кистью.

— Красят! — сказал Ле
щеня не без иронии. Не
трудно представить, каким 
за эти s годы стал внешний, 
вид - агрегата. Председатель 
недавно заявил ; монтажни
кам: пока не покрасят, кол
хоз не примет. ВотJ теперь

подновляют. Да только что 
толку. Агрегат остается не
прикаянным. Несколько раз 
его судьбой интересовалось 
Шегарское управление сель
ского хозяйства,' наконец 
взяла на заметку районная 
прокуратура, ABM-Q.4 не 

■ выдал ни килограмма муки.
Нельзя сказать, что в рай

онном управлении сельского 
хозяйства, в колхозах и сов
хозах с предубеждением от
носились к Травяной вита
минной муке. - Наоборот. — 
все за. Все понимают, что по 
условиям нынешнего лета 
Любой вид запасенного кор
ма ценен, особенно ! такой, 
как '• витаминная мука. По
нимают,: но" не производят 
.ее. ■ ■ /

Мы побывали в Баткат- 
ском отделении Колхоза име
ни-50-летия. Великого Ок
тября. Здесь должны про
изводить также травяную 
муку, но пока ничего нет; В 
управлении сельского' хозяй
ства сообщили такие введе
ния: «АВМ-0,4 колхоз завёз 
в первом ; квартале нынеш-, 
него года. Установка агрега
та задержалась из-за нехват
ки*' цемента.. Сейчас здесь 
занята . наемная бригада, 
строительство ведется хозяй
ственным способом. Обеща

ли ввести агрегат до 10 ию
ля».

Как раз в этот день мы и 
были в 'Баткате. Четверо 
молодых людей задумчиво 
стояли перед будущим фун
даментом. Он был еще да
леко не готов. Рядом с гру
дой — узлы АВМ-0,4.

С 20 июня четверо ходят 
вокруг да около АВМ-0,4, а 
к м,онтажу, его по сути дела 
только-только приступают.

- Сыплются обвинения в ад
рес колхоза:

— Десять дней , вместо 
трех делали сарай для муки, 
потому что не обеспечили 
пиломатериалами. Не 'дали 
вовремя ни воды, ни гравия, 
ни крана. По три раза хо
дишь в контору и одно и то 
же просишь..,-Скажешь: «На
до», отвечают: «Нет, этого 
вам сегодня не надо». Никто 
не проверяет нашу работу, 
никто не бебпокоится. Жиль
ем бригаду не обеспечили.

. — Не та бригада нам по
палась, — недоволен пред
седатель Г. 3. Притупов. — 
Мы во всем идем им навст
речу, но пока нет взаимо
понимания. Они говорят, что 
хотят ■ как-то подвесить аг
регат, а потом уж доливать 
фундамент. Не знаю...

Довольно странную пози
цию занял Г. 3. Притупов. 
Уж ему-то по должности 
давно надо было найти об
щий язык с нанятой брига
дой, выявить ее возможно
сти. Срок пуска агрегата по 
договору намечен до 20 ию
ля. За неделю нужно сде
лать то,, что не удалось за 
три. Пока1 что и в этом кол
хозе агрегат по приготовле

нию витаминной -травяной 
муки бездействует. Однако 
не дал принципиальной 
оценки этому факту 'и парт
ком во главе с его секрета
рем А. Ф. Травниковым.

И, наконец, совхоз «Рос
сия». По намеченному пер
воначально плану на Баба- 
рыкинском свиноводческом 
комплексе еще в третьей 
декаде июня должен был 
вступить в эксплуатацию аг
регат по производству тра
вяной муки. Называется, он 
СБ-1,5. Производитель
ность СБ высокая — полто
ры тонны травяной муки в 
час.

В Шегарский. район обо
рудование было завезено в 
последнем квартале . прош
лого, года. Однако прежде 
чем, приступить к монтажу, 
решили переделать проект и 
железобетонные конструк
ции заменить на металличе
ские. На это ушло немало 
времени. Генеральным под
рядчиком выступила
ПМК-170 треста «Томск- 
сельстрой», субподрядчика
ми по монтажу — СМУ 
«Сельхозтехники» и Том
ское спецуправление треста 
«Омскцелинмонтаж». Строи
тельные работы начали в 
мае, а пуск наметили на 
25 июня.

Мы встретились с руково
дителями совхоза «Россия» 
— директором П. И. Снво- 
хой и секретарем парткома 
Н. Г. Похилко.

! Строители заверили 
нас, что 17 июля СБ-1,5 нач
нет действовать, — сказали 
они. — В ocfaBioeecH время

им надо сдать подстанцию 
агрегата, подать воду, сде
лать обкатку. Словом, рабо
ты завершаются.

Но вот что беспокоит. Для 
обслуживания агрегата в -две 
смены потребуются 20 чело
век. Пока что подготовлено 
два машиниста. Остальные 
люди еще не знакомились с 
технологией.

Если учесть мощность 
агрегата, он может за одну 
лишь декаду произвести 
столько травяной муки, 
сколько определено задани
ем на весь сезон всему Ше- 
гарскому району. Тем, 
чтобы как можно больше 
получить ценного корма, 
должны быть озабочены се
годня не только в совхозе 
«Россия», но и в районном 
управлении сельского хозяй
ства.

Лето-нынче трудное. Дож
ди и. ливни мешают заготав
ливать сено. Плохо растет 
на полях кукуруза. По-види
мому, на силос из нее нель
зя возлагать больших на
дежд. В этих условиях 
неоценимым. подспорьем в 
кормовом балансе будет тра
вяная витаминная мука. Вот 
почему производство ее ру
ководители района должны 
взять под постоянный конт
роль, постараться в корот
кий срок ввести в действие 
все имеющиеся в колхозах и 
совхозах агрегаты.

В. БУМАЖКИН, 
сотрудник шегарской 
районной газеты «Путь 

к коммунизму»;
п. колотовкин,

наш спец. корр.

пряженно всматривается в 
ночной небосвод, и каждый 
желает солнечного утра, 
чтобы с полной отдачей от
работать очередную высадку 
своего сеноуборочного десан
та.

Их всего семнадцать. 
Коммунисты, комсомольцы, 
беспартийные. Русские и ук
раинцы, татары и немцы. 
Но общее у них — эти луга, 
эта работа, где каждый го
тов заменить любого.

Л. ТИХОНОВ.
Фото автора.

СОВЕТСКО-
ЕГИПЕТСКИЕ
ПЕРЕГОВОРЫ
14 июля в Кремле состоя

лись переговоры между Ге* 
неральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым, 
Председателем Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыги
ным и Премьер-Министром 
Арабской Республики Египет 
Азизом Сидки, прибывшим в 
Советский Союз1 с дружест
венным визитом.

В ходе переговоров, про
ходивших в обстановке дру
жбы и взаимопонимания, от
вечающих духу советско-еги
петского договора о дружбе 
и сотрудничестве, состоялся 
обмен мнениями по широко
му кругу вопросов двусто
ронних отношений между 
Советским Союзом и Араб
ской Республикой Египет, а 
также по актуальным меж
дународным. проблемам, Осо
бое внимание было .уделено 
вопросам борьбы за ликвида
цию последствий израиль
ской агрессии ввиду продол
жающегося роста напряжен
ности на' Ближнем Востоке, 
вследствие обструкционист
ской позиции Израиля, и под
держивающих его . империа
листических сил. Стороны 
выразили удовлетворение су
ществующими между Совет
ским Союзом и Арабской 
Республикой Египет отноше
ниями традиционной дружбы 
и плодотворного всесторон
него сотрудничества и зая
вили о своей готовности к их 
дальнейшему расширению.

(ТАСС).

ВИЗИТ ЗАВЕРШЕН
Находившийся в Москве с 

дружественным деловым ви
зитом Премьер-Министр 
Арабской Республики Египет 
Азиз Сидки 14 июлк отбыл 
на родину.

На Внуковском аэродроме, 
украшенном государственны
ми флагами Арабской - Рес
публики Египет и Советского 
Союза, высокого гостя про
вожали член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин, член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета 'Мини
стров СССР Д. С .' Полян
ский, кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС В. Н. Поно
марев, министры СССР 
А. А. Громыко, А/ А , Греч
ко, другие официальные ли
ца.' - '

Вместе с высоким гостем 
на родину отбыли сопровож
дающие. его государственные 
деятели,

(ТАСС).

Л'"
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ПИСЬМА ИЗ ПЕРВИЧНЫХ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

„Сегодня отчитывается...
С РЕДИ различных форм 

влияния партийной ор
ганизации на произ

водственные дела коллек- 
'тива v нас, на Томском 
гормолзаводе, наиболее
эффективными за послед
нее время стали отчеты 
коммунистов. Мы рассмат
риваем отчет члена партии 
на бюро и собрании, во-пер
вых, как одну Из возможно
стей контроля за соблюдени
ем, уставных требований. И. 
во-вторых, как средство 
обобщения опыта, возмож
ность своевременно попра
вить отдельных коммуни
стов. обратить их внимание 
на проблемы, имеющие зна
чение для партийной орга
низации и коллектива в це
лом.

Таким, например, был от
чет Директора завода В. А. 
Гообукова на открытом пар
тийном собрании. Коммунист 
Горбунов леожяд ответ пе
ред партийной организа
цией не только за • дела 
производства, но и за свою 
общественную работу, «як 
депутат горсовета, член Ки

ровского райкома КПСС и 
член партийного бюро заво
да. На собрании он был под
вергнут критике за медлен
ное внедрение нового обору
дования, за недостаточную 
требовательность к подчи
ненным, которые зачастую 
не решают вопросы самосто
ятельно, а ждут подсказки.

В постановлении ЦК 
КПСС «Об участии руково
дящих и инженерно-техниче
ских работников Череповец
кого металлургического за
вода в идейно-политическом 

• воспитании членов коллек
тива» особо указывается на 
необходимость развивать у 
специалистов творческое от
ношение к делу, непримири
мость к проявлениям кон
серватизма. Это обязывает 
партийные организации за
ботиться о росте деловой 
квалификации инженеров и 
техников, повышать их от
ветственность за выполнение 
должностных обязанностей.

Именно под таким углом 
зрения рассматривали мы от
четы на партийных собрани
ях главного инженера заво

да В. В. Воронова, главного' 
технолога А. А. Борисова и 
других. При их отчетах ком
мунисты главное внимание 
специалистов обращали на 
работу механической службы 
завода, от которой зависит 
качество выпускаемой про
дукции.

Однако отчеты не могут 
служить самоцелью. Очень 
важно продолжить их в кон
кретных делах. Так, после 
отчета главного инженера и 
главного технолога было ре
шено провести на заводе 
«день качества». Теперь он 
проводится регулярно, при 
участии всех специалистов, 
с взаимоконтролем соревну
ющихся цехов, при определе
нии сортности выпускаемой 
продукции.

Предлагая коммунистам 
отчитаться в своей деятель
ности, партийное бюро пре
следует различные цели. На
пример, мы заметили, что 
некоторые коммунисты кри- 
тикуют недостатки, но сами 
мало активны. Решили на 
очередном заседаний партий
ного бюро поставить отчет

коммунистов А. П. Верши
нина, Я. А. Черепанова, 
А. М. Карбышева. Деловая, 
товарищеская критика, ко
торую услышали эти ком
мунисты в свой адрес, заста
вила их острее- почувство
вать ответственность за дела 
коллектива.

Tie всегда о<Тчет коммуни
ста на бюро прямо касается
вопросов партийной жизни. 
Вот. скажем, рассматривали 
мы состояние техники без
опасности и меры по улучше
нию условий труда на заво
де. Тема — чисто производ
ственная. но такая, мимо ко
торой партийной - организа
ции никак нельзя пройти. 
Поэтому решили провести 
совместное заседание пар
тийного бюро и ' завкома 
профсоюза, на котором отчи
тывались мастер Л. Н. Саф- 
оонова и начальник цеха 
И. Ф. Пузиков.

Отчеты коммунистов на 
заседаниях партийного бюро 
и на собраниях способству
ют повышению активности 
не только отдельных комму
нистов, но и всего партийно
го коллектива. Именно по 
этому мы столь часто ис
пользуем их в своей работе.

Л. ПИЧУГИНА.
секретарь партбюро
Томского горм-олзавода.

АРТИИНАЯ группа в 
Карнауховском отде
лении совхоза «При

обский» невелика: шесть
членов КПСС и два кан
дидата. Состав -разнооб
разен: управляющий отде
лением, трое доярок, пастух, 
учитель, пенсионер и я — 
киномеханик. Село самое от
даленное в районе. Основ- 

'ное производство — молоч
нотоварная ферма (наш сов
хоз вообще сугубо мясо-мо
лочного направления). Есте
ственно. что всех нас в 
первую очередь волнует со
стояние дел на нашем про
изводстве. и вопросы органи
заций. дисциплины труда, за
дачи. стоящие перед живот
новодами, -— первоочеред
ны0 в наших повестках дня.

Требуя с других, члены 
партии прежде всего сами 
должны показывать образцы 
добросовестного труда. Что 
ж, можно сказать, что все 
наши коммунисты умеют и 
любят работать. Отлично 
тгщлится член пайкома 
КПСС доярка Вера Иванов
на Еремина. Со школьной 
скамьи. после окончания 
восьмилетки. пришли на 
Ферму Н. И. Веселкова и 
Т. М. Максимова. Сейчас 
они уже опытные доярки.

Сельское лето —■ напря
женная пора не только непо
средственно для рабочих сов
хоза. В. прошлом году полме
сяца из своего' отпуска про
работал на заготовке кормов 
коммунист К. П. Мануйлов. 
Пенсионер А. К. Востров 
всегда приходит помогать в 
сенокосную пору, и в зимнее 
время он старается, чем мо- 
же£. помогать на ферме. Па
стух С. И. Королев в зимнее 
время совмещает работу 
скотника и дояра. Сейчас у 
коров, которых он пасет, вы
сокие надои. На ферме идет 
социалистическое соревнова-
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ние, и коммунисты— в пер
вых его рядах.

Что необходимо для ус
пешной работы коллектива? 
Прежде всего взаимная тре
бовательность. Лодыри, пья
ницы, беспечно относящиеся 
к своим обязанностям, полу- 
чаюг'на собраниях самое су
ровое осуждение коммуни
стов.» Не забываем мы и 6 
контроле за деятельностью 
хозяйственников.

Не сразу правильно вос
принял наш управляющий 
Владимир Александрович 
Репа предложение отчи
таться перед партгруппой о 
своей работе, все отнекивал
ся. ссылался на занятость. 
Но произошел такой случай: 
доярки-коммунистки сообщи
ли. что ветеринарный врач 
отделения В. Несчастных и 
заведующий фермой Г. А. 
Ивашкин по 2— 3 дня не бы
вают у них. Секретарь парт
бюро совхоза А. Н. Василь
ев и я поехали к гуртам. В 
том. что критика справедли
ва, v6eaHTbCH было нетруд
но. У  доярок одного гурта 
не было ни одной крышки 
для фляг, и их закрывали 
мешковиной, у другого опыт
ный дояр запас резиновых 
крышек не меньше десятка. 
Не надо быть детективом, 
чтобы понять: побывай здесь 
заведующий или врач, они 
бы тут же поделили и пере
везли бы часть крышек. До
ярки и пастухи указали на 
хромающих коров, которым 
требовалась срочная помощь 
врача, к машинам не было 
сделано трапа, и тяжелые 
фляги приходилось Подни
мать на руках.

Разговор на последовав

шем собрании партгруппы 
получился очень серьезным. 
После него и управляющий 
понял, насколько важны эти 
встречи с коммунистами и 
как надо прислушиваться к 
их словам.

И все-таки если произ
водственной деятельности, 
трудовой дисциплине мы 
уделяем серьезное внимание, 
то с организацией умного, 
хорошего досуга у нас сов
сем не ладится.

На прошедшем недавно 
собрании один из наших ра
бочих воскликнул:

— То есть как это в суб
боту и в воскресенье водку 
не будут продавать? А  как 
же тогда отдыхать?!

И это не было шуткой. В 
его голосе звучало искреннее 
недоумение, и оно в который 
раз напомнило нам; комму
нистам, как много еще нуж
но сделать для того, чтобы 
научить наших людей отды
хать трезво, красиво. На
учить других и научиться са
мим, потому что среди об
суждаемых на ■ заседаниях 
партийного бюро, местного 
комитета нет-нет, Да' и про
звучит фамилия человека с 
партийным билетом. ,

Указ Президиума Верхов
ного Совета РСФСР «О  ме
рах по усилению борьбы про
тив пьянства и алкоголиз
ма» не был для нас неожи
данностью. Борьба с пьяни
цами, с нарушителями тру
довой Дисциплины велась в 
совхозе всегда, только те
перь она должна стать еше 
более жесткой, беспощадной. 
И коммунистам необходимо 
занять в ней самые принци
пиальные позиции.

И ОТДЫХ
Я, как клубный работник, 

особенно хорошо осознаю, 
как важен для нашего села 
хорошо продуманный отдых. 
И вместе с тем именно 
этот вопрос у нас пока ре
шается плохо. Несмотря на 
то, что заведующую клубом 
мы вызывали на заседание 
партгруппы, вели с ней серь
езный разговор, дело пока с 
места не сдвинулось. Нет 
толковой наглядной агита
ции, не работает самодея
тельность, из развлечений 
— только кино. С себя ответ
ственности я тут не снимаю, 
и в самое ближайшее, время 
мы займемся организацией 
досуга тружеников. Чтобы не 
возникал вопрос о том, «как 
же отдыхать без водки».

Пока у партийной и комсо
мольской организаций не бы
ло настоящих рабочих кон
тактов, молодежь была 
инертной, а мы, коммуни
сты, не руководили ею, пу
стили комсомольскую жизнь 
на самотек. Думаю, что ор
ганизация культурного отды
ха как раз то дело, к которо
му надо привлечь наших 
.комсомольцев.
■ Партгруппа из восьми че
ловек. ЭТо, конечно, не мно
го. Но своим трудом, отно
шением к общему делу ком
мунисты завоевали уважение 
в селе. В своей деятельности 
мы стараемся захватить все 
стороны жизни нашего отде
ления, чтобы во всей работе 
чувствовалось влияние ком
мунистов.

П. БУЗАЕВ.
партгрупорг Карнаухов-
ского отделения совхоза
«Приобский» Кривоше- 

ннского района.

ПЛЕНУМЫ ПАРТИЙНЫХ К О М И Т Е Т О В
Пленум Томского райкома 

КПСС обсудил задачи пар
тийных организаций в связи 
с предстоящим обменом пар
тийных документов. С док
ладом выступил первый се
кретарь райкома КПСС 
В. Г. Попов. Выступившие в 
прениях секретарь парткома 
совхоза «Заря» В. И. Ка- 
старгин. бригадир отделения 
«Сельхозтехники» Й. А. Ку- 
реннов, секретарь парторга

низации опытно-производст
венного хозяйства А. П. 
Максимов, секретарь партко
ма Моряковской РЭЕ? флота 
В. Н. Середа, бригадир ме
ханизированной бригады сов
хоза «Рыбаловский» А. В. 
Губин, директор совхоза 
«Тахтамышевский» А. М. 
Савицкий, главный зоотех
ник совхоза «Корнилов
ский» Т. А. Назмутдинов

председатель рёвиЗиОннбй 
комиссии райкома КПСС 
М. В. Шамский одобрили 
постановление ЦК КПСС об 
обмене партийных докумен
тов, говорили о необходимо
сти использовать в ходе под
готовки все средства и фор
мы организационно-полити
ческой и воспитательной ра
боты для создания обстанов
ки взаимной требовательно

сти коммунистов, принципи
альной критики ’ И самокри
тики.

В работе пленума принял 
участие секретарь обкома 
КПСС П. Я. Слезно.

Пленумы партийных коми
тетов с такой же повесткой 
дня состоялись в МолчаноВ- 
ском, Тегульдетском, Вёрх- 
некетском, Шегарском рай
онах области, в Кировском и 
Ленинском районах г. Том
ска.

Сегодня—День металлурга

Пожалуй, только с солнеч
ной плазмой можно сравнить 
этот искрящийся поток рас
плавленного чугуна, который 
заполняет ковш. Огненная 
жидкость имеет температуру 
в тысячу триста градусов, и 
Виктору Федоровичу надо ус
петь в короткие минуты за
лить чугун в формы. Если да

же немного остынет металл, 
отливка пойдет в брак. Но Пу
довкин работает в литейном 
цехе «Сибэлектромотора» уже 
десяток лет и считается одним 
из лучших заливщиков.

Детали более двухсот наи
менований выпускают метал
лурги «Сибэлектромотора». Это 
корпуса электродвигателей, ро

торы, вентиляторы и еще мно- 
■ гое другое, что обеспечивает 
производственную программу 
не только «Сибэлектромотора», 
но и двух родственных пред
приятий в Подмосковье и Мо
гилеве.

Коллектив литейного цеха 
выполнил полугодовой план на 
101 процент. И в этом немалая

заслуга формовщицы А. Д. 
Бахтиной, слесаря-модельщика 
Н. Д. Пропина, старшего 
стера плавильного отделения 
В. А. Шишкина и многих дру
гих. ■

Свой праздник металлурги 
«Сибэлектромотора» встреча
ют трудовыми достижениями.

Фото Э. Стойлова.

ШАГ В П Е Р Е Д
Неплохо поработали жи

вотноводы Зырянского рай
она в истекшем полугодии. 
По сравнению с соответству
ющим периодом прошлого 
года производство молока в 
здешних колхозах возросло 
на 796 тонн, мяса — на 203 
тонны. Увеличилось пого
ловье скота: крупного рога
того — на 1,6 тысячи голов, 
Свиней —■ на 6 тысяч. Дой
ное стадо возросло на 433 
коровы. На днях бюро рай
кома КПСС и райисполком 
подвели итоги соревнования 
хозяйств района по развитию 
животноводства за прошед
шие шесть месяцев. Победи
телем признан колхоз имени 
Фрунзе, добившийся наиболь
шего роста производства 
продукции и продуктивности 
скота. Средний надой, моло
ка от коровы в этом хозяйст
ве по сравнению с прошлым 
годом увеличился на 298 ки
лограммов:

Высоких показателей в 
социалистическом соревнова
нии добились многие живот
новоды ' эТб'Тб" хозяйства. '“ В 
гурте, закрепленном за 
скотником-пастухом Г. -А. - 
Калининым, за июнь в сред- 1

нем от каждой коровы надое
но по 402 килограмма моло
ка. Фамилии Калинина, а 
также передовой доярки кол
хоза К. М. Кулаковской, 
занявших в районном сорев
новании доярок за июнь одно 

" из первых мест, занесены на 
районную Доску почета.

Колхозу имени Фрунзе 
по решению бюро райкома 
КПСС и исполкома райсове
та вручено 'переходящее 
Красное знамя райкома 
КПСС и райисполкома.

Успешно поработали в 
июне животноводы Шиняев- 
ско’й молочнотоварной фер
мы колхоза имени Кирова, 
где средний надой молока от 
коровы составил 403 кило
грамма. Молодая доярка 
этой фермы Г. В. Шатохина 
надоила от каждой из своих 
коров за июнь в среднем по 
491 килограмму молока — 
по пуду в день! Коллектив 
Шиняевской фермы также 
занесен на райоцную. Доску 
почета.

Однако результаты могли 
быть лучше,; если б про
изводство продукции возра
стало во всех хозяйствах. К 
с&жалению, в нёШфШЙс' кол

хозах продуктивность скота 
нынче не только не увеличи
лась, а по сравнению с пре
дыдущим годом даже сокра
тилась. Меньше надоили в 
среднем от коровы молока в 
колхозах имени В. Кинги
сеппа, имени Кирова. Не вы
полнил полугодовой народ
нохозяйственный план по 
продаже молока и колхоз 
имени Ленина,

Во многих хозяйствах до
пущен перерасход молока 
на внутрихозяйственные ну
жды и недостаточен конт
роль за качеством продук
ции. Так, в июне от колхоза 
имени Кирова четырежды 
не приняли молоко, посколь
ку его привозили проквашен
ным. Как правило, скисшее 
молоко выпаивается скоту, 
а если и перерабатывается 
на масло, то с большими по
терями. Не удивительно, что 
товарность молока за пер
вое полугодие в колхозе име
ни Кирова составила- всего 
67 процентов. А  всего по 
району йз-за ‘'Йё^ёработйй 
молока на местах , потеряли 
свыше 50 тысяч рублей.

Сейчас в районе идет 
борьба за досрочное выпол
нение народнохозяйственно
го плана продажи продук
тов животноводства во вто
ром полугодии. Перед ра
ботниками молочнотоварных 
ферм поставлена задача до
биться в третьем квартале 
надоя молока от каждой ко
ровы не менее 960— 980 ки
лограммов, т. е. на 40 кило
граммов больше, чем за этот 
же период в прошлом году. 
В июле средний надой от ко
ровы должен составить 360 
килограммов. Труженики 
сельского хозяйства района 
обязуются продать государ
ству больше, чем в третьем 
квартале прошлого года: мо
лока — на 18, мяса — на 
15, яиц — на 20 процентов.

Дождливая погода мешает 
работе животноводов, созда
ет большие трудности при 
доставке продукции на при
емные пункты. Однако сель
ские труженики стремятся 
преодолеть препятствия и 
добиться выполнения стоя
щих перед ними очередных 
задач.

В. ПОЖИДАЕВ.
главный инспектор по 
закупкам сельхозпро
дуктов Зырянского рай

она.

Передовые комбайнеры сов

хоза «Р ы балов ский » Томского 
района А. Ф. Ф и ли п п о в  и 
А. Е. Каранчиев —  механиза
торы с большим стажем. Они 
хорошо знают, что успех на 
хлебоуборке во многом зави

сит от того,  нэп б у д у т  подго
товлены н страде номбайны. 
Оба они заблаговременно от
ремонтировали свои степные 
норабли и привели их в го
то вность номер один. В го
рячую пору заготовни кормов 
комбайнеры работают на л у 

гах.
Фото. В: Казанцева,
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ПРОБЛЕМЫ
НЕФТЯНОЙ ЦЕЛИНЫ Вопреки статистике
Как в геологоразведочных экспедициях помогают мастеру овладевать мастерством
В последнее, время мне не 

часто доводилось встречать
ся с Николаем Михайлови
чем Зайдуллиным. Узнав; 
что после настойчивых 
просьб ему удалось снова 
вернуться в бригаду (не
сколько лет он был предсе-, 
дателем разведкома экспе
диции), я захотел слетать 
к нему в командировку, 
Правда, все решила не его 
просьба, а острая потреб» 
ность в мастерах. Зайдуллин 
же один из первых И наибо
лее опытных мастеров обла
сти. Общий стаж в разведке 
у него— за 25 лет. Был по
мощником бурильщика, бу
рильщиком, после учебы в 
курсовом, комбинате встал 
во главе бригады. Его жизнь 
отражает историю нефтераз
ведочных работ области. Ему 
довелось видеть и первый на* 
зинский газ, и первую назин- 
скую нефть. Его бригаде при
надлежит большинство сква
жин на Советском месторож
дении.

Томичам фамилия Зайдул* 
лнна хорошо известна по бо
евому соревнованию с брига
дой мастера* М. М. Нурлы-. 
гаянова. Руководимые ими 
коллективы — инициаторы 
движения за высокие скоро
сти проходки. Элемент лич
ного соперничества двух

лучших мастеров придал со
ревнованию подлинную стра
стность и способствовал до
стижению рекордных показа
телей.

Так что новая бригада 
Зайдуллина, несомненно, 
оживила бы спор буровиков. 
Но пришла неожиданная но
вость. Николай Михайло
вич уволился из Александ
ровской экспедиции, из гео
логического управления. 
Причина — многие годы ра
боты на Севере он просил 
квартиру. Томское управле
ние, постоянно находящееся 
в тисках жилищной пробле
мы, не сумело удовлетворить 
его просьбу. Новосибирское, 
где отлично зйали и Зайдул
лина, и цену ему, квартиру 
нашло в Омске. Теперь Ни
колай Михайлович бурит в 
Омской области.

Незадолго до Зайдуллина 
уехал из Каргасокской эк
спедиции опытный мастер 
Вениамин Павлович Внзяев. 
Он мастерит где-то на Тю- 
менщнне. Причина отъезда 
— какие-то осложнения с 
бывшим руководством. Ко
нечно., нельзя требовать от 
человека, чтобы он раз и 
навсегда привязывался к од
ному месту. В жизни бывает 
всякое. Но . вот уехали два 
очень нужных специалиста,

проработавшие в области 
многие годы, по причинам, 
которых могло и не быть.

— Курс управления— на 
постоянный состав мастеров 
буровых бригад. В Этом мы 
видим залог всех успехов,— 
так сказал главный инженер 
геологического управления 
А. В. Летицкий.

Готовясь к разговору, я 
просмотрел списки мастеров 
с момента создания сперва 
Томского треста, потом уп
равления, И с каждым го
дом в нем появлялось все 
больше и больше новых Фа
милий, хотя количество 
бригад сокращалось. И если 
в газетных материалах чаще 
назывались фамилий Нурлы- 
гаянова, Щетинкина, Фе- 
дюшкина, Верещаки, то про
исходило это только пото
му, что другие мастера ме
нялись очень уж быстро, 
Легко представить себе по
ложение коллективов, руко
водители которых чередова
лись с такой быстротой.

Есть закономерность в 
том, что срывы работ нефте
разведочных экспедиций со
впадают с периодами мелька
ния мастеров. Так было не
сколько лет назад в Алек
сандровской экспедиции, 
где постоянной • оставалась 
лишь бригада Д. К. Щетйй-

кина. Новое руководство эк
спедиции нашло способ по
добрать мастеров. Николай 
Горский, бывший буриль
щик экспедиции, имеющий 
средне-техническое образова
ние, «пробовался» и раньше 
на роль руководителя' брига
ды, но не совсем удачно. На
верное, и не мргло быть ина
че.

Мастер в нефтеразведоч
ной экспедиции— должность 
настолько хлопотливая, бес
покойная, ответственная, 
требующая такой выдержки, 
работоспособности, что ее не 
с чем просто сопоставить. 
К тому же необходимы уме
ние очень жестко ограничить' 
себя, сила воли и твердость 
в обращении с другими. По
ка Скважина бурится за сто 
и больше километров от ба
зы, мастер не покидает ее, 
Короткие приезды домой вы
зываются тоже, чаще всего, 
производственной необходи
мостью — что-то достать, 
разыскать, выпросить у сна
бженцев. Так было, так пока 
и остается.

Таким высоким требовани
ям ни один новичок сразу не 
соответствует. Первыми это 
чувствуют рабочие, и начи

щается их перемещение по 
другим бригадам. Потому

что там бурят лучше, потому 
что там выше заработки. 
«Утечка» наиболее квали
фицированных специалистов 
завершает недолгую карьеру 
новичка. Горскому повезло: 
ему дали достаточно време- 

.ни на акклиматизацию, а 
принятая им бывшая > брига
да В. И. Васильева могла 
обойтись какой-то период без 
энергичных действий со сто
роны назначенного руково
дителя.

Второй новый мастер в 
Александровской экспедиции 
— А. И. Смирнов. Он не
сколько лет был мастером в 
Васюганской экспедиции, 
затем уехал в Волгоград, 
проработал два года на заво
де. Его «выписал» на
чальник Александровской 
экспедиции Н. И. Воронков, 
и с ним в управлении связы
вают большие надежды. Ос
нования для этого есть: спе
циальное техническое обра
зование, организаторские 
способности, знание.геологии 
области.

Так что александровцы, 
обеспечив себя мастерами, 
обеспечили себе и более' 
спокойную жизнь. Практи
чески исчезли аварии, ско
рость проходки по экспеди
ции в полтора раза выше, 
чем по управлению.

Такой же период пережи
ла и Васюганская экспеди
ция. Там постоянной оста
валась лишь бригада Нурлы- 
гаянова. Ставка на пригла
шенных себя не оправдала. 
Обстоятельства заставили 
внимательно разобраться со 
своими, кадрами. В мастера 
выдвинули токаря (у него то
же было среднее техническое 
образование) В. П. Козлова. 
И тоже сразу не все было хо
рошо, но, по общему мнению, 
блецнаДист получается пер
спективный.

Полярные позиции зани
мают Каргасоксйая и Запад
ная экспедиции. Западная— 
единственная организация, 
где с 1965 года работают 
неизменные бригады и неиз
менные Мастера: Е. Ф. Фе- 
дюшкин, Н. И. Верещака. 
Не случайно лучшие техни
ко-экономические показате
ли традиционно в Западной 
экспедиции.

По Каргасокской экспеди
ции никто не сможет пере
числить промелькнувших 
мастеров. Вот пример по од
ной бригаде и только за этот 
год. Руководил Яныбеков, 
заменили Косоуховым, ему 
на смену- пришел Сорокин, 
которого недавно сняли с ма
стеров в другой бригаде. Там 
его заменил Афанасьев, тоже 
из «снятых».

Где же искать мастера? 
Самый легкий путь такой. 
Развалил бригаду в Васю
ганской , экспедиции Л. Д. 
Садовик, человек лично не
дисциплинированный, безот
ветственный, необычайно

грубый, вскоре стал масте
ром в Каргасокской. И снова 
все . развалил. С. Я. Афа
насьева несколько раз сни
мали, переводили из буро
вых мастеров в мастера но 
опробованию (как будто 
бригада по опробованию — 
менее важный коллектив!) и 
даже в помощники буриль
щика. Начались непонятные 
перестановки В. М. Сороки
на.

Второй путь — приглаше
ние специалистов. Что ж. та
кие мастера, как Е. «р. Фе- 
дюпиган, А. И. Смирнов, — 
хорошее приобретение. Но 
других примеров больше нет. 
То есть эффективность при
глашений пока невелика.

Хотим мы этого или нет, 
остается последнее — воспи
тывать мастеров, самим го
товить смену и резерв для 
смены. Хочется вернуться к 
прошлому. Мало кто из то
мичей помнит В. С. Абра- 
мушкина, руководившего 
бригадой в Назинской, поз
же Александровской (смени
лось название) нефтеразвед
ке. Он уехал давно, Но до 
сих пор его вспоминают доб
рым словом: под его началом 
выросли из рабочих, помощ
ников бурильщика Д. К. 
Щетинкин, Н. М. Зайдуллин, 
В. И. Васильев, Г. А, Шаш- 
кин — целая плеяда очень 
известных и заслуженных 
мастеров. Недавно в Васю
ганской экспедиции бригаду 
возглавил А. Н. Ильюк, дол
го работавший бурильщиком 
у М. М. Нурлыгаянова. Об
щее мнение об Йльюке —-

сложившийся мастер, и ему 
поручено бурить сейчас труд
ные глубокие скважины. Но 
это единственный пример 
продолжения традиций, пе
редачи эстафеты.

По инструкции Министер
ства геологии РСФСР, прак
тикам дорога не заказана и 
сегодня. ' Одно условие: 
3—4 года — практический 
стаж бурилыцина, после чего 
подготовка в учебно-курсо
вом комбинате. И снова при
ходится говорить о том, что 
б последние годы в комби
наты практики не посыла
лись. Откуда же взяться ре
зерву мастеров? Да и совре
менному бурильщику курсы 
тоже бы пригодились: он
ведь руководитель производ
ственной ячейки —■ вахты.

Нет ничего зазорного в 
том, что мы ведем речь о 
выдвижении практиков. Да
же в век научно-технической' 
революции, как принято на
зывать наше  ̂время, их По
тенциал, Их 'возможности и 
задатки— большое богатство: 
Тем более, что в этот самый 
век и практик в большинст
ве своем пошел другой. Де
сять классов, среднее (не 
специальное) образование 
уже не редкость. Не редко
стью стало и заочное обуче
ние. В бригаде М. М. Нурлы
гаянова солидная часть кол
лектива во главе с мастером 
заканчивает, Томский геоло
горазведочный техникум. (Та
кие практики, закончив .учеб
но-курсовой комбинат, без 
всякого сомнения, будут 
сильнее и полезнее выпуск-
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Б Л А ГО У С Т Р О Й С Т В О -Д Е Л О  В С Е Х  И  КАЖ ДОГО
КРАСНОЕ ЗНАМЯ

Совсем недавно Людмила Пацкевич заочно закончила Том
ский политехнический институт. Сейчас она трудится в НГДУ 
лаборантом химико-аналитической лаборатории. Для контроля 
состояния работы промысла производит анализы нефти, воды 
масел. У нее большая общественная нагрузка: редактор стен
ной газеты управления, член местного комитета

благоустройство города 
улучшение условий жизни 
трудящихся занимают цент
ральной место в работе пар- 
тийных и советских -органи
зации __ ооластного центра 
ТомсКии горком КПСС и 
горисполком мобилизуют 
коллективы предприятий, 
всех горожан на подъем го
родской культуры. Традици
онной формой контроля за 
выполнением намеченных 
планов благоустройства ста
ли собрания городского пар
тийно-хозяйственного акти
на, которые проводятся бы
стро и оперативно.

Хорошо зарекомендовал 
себя метод проверки сделан
ного непосредственно на ме
сте. На днях горком КПСС 
организовал своего рода се
минар по обмену опытом. 
Большая группа руководите
лей и секретарей парторга
низаций промышленных 
предприятий собралась в 
Лагерном саду, потом побы
вала в жилом микрорайоне 
на проспекте Кирова. Цель 
' ознакомиться с опытом 
коллективов заводов режу
щих инструментов и «Си’б- 
электромотор» по благоуст
ройству.

Интервью участникам это
го импровизированного семи
нара давали директора пред
приятий Л. Д. Будницкий и 
Ю. Я. Ковалев.

...Блестит мокрый после 
дождя асфальт. Небольшая 
площадка окружена зеленым 
кольцом высоких берез. Све
жую, сверкающую капель
ками воды зелень газонов 
прорезали дорожки, ровны
ми лентами уходящие к кру
тому обрыву Томи. Красные, 
зеленые, синие, желтые ска
мейки, расставленные в те
ни стройных елок, берез и 
тополей, делают этот уголок 
особенно уютным. Сад помо
лодел, похорошел. Здесь 
приятно отдохнуть, полюбо
ваться панорамой- левого бе
рега Томи, насладиться пе
нием птиц, подышать све- ; 
жим воздухом. И все это 
сделано руками рабочих за
вода режущих инструментов. 
Сделано быстро, добротно, 
красиво, по-современному.

После осмотра левой ча
сти Лагерного сада (благо
устройство правой еще не за- ' 
кончено) все внимательно 
слушают рассказ Л. Д. Буд
ницкого.

—- Коллектив нашего за
вода благоустройство города 
считает таким же важным 
делом, как и основное произ
водство, — говорит он. — 
Иначе нельзя, как нельзя 
разделить жизнь человека 
на две половинки — личную 
и производственную: они
слишком тесно взаимосвяза
ны и взаимозависимы. Вот 
почему мы капитально за
нимаемся строительством 
своего микрорайона и благо
устройством. прилегающих к 
заводу улиц. Есть проект 
плана застройки отведенного 
нам микрорайона, которого в 
Основном и придерживаем
ся.

Лагерный сад за нами за
крепили несколько лет на
зад. Подбирались к его бла
гоустройству долго — оно 
требовало немалых затрат.
И вот нынче облагоражива
ние его правой части в ос
новном закончено. Труда 
вложено много. С 5 июня по 
10 июля здесь ежедневно 
работали 30— 35 человек, а 
вечером на час— полтора вы
ходили еще шестьдесят.

Что сделано? Подрезаны 
старые, посажено 350 новых 
крупномерных деревьев и 
170 кустарников, заасфаль
тировано 1.000 Метров дорог 
и дорожек, уложено почти

две тысячи погонных метров 
монолитных бордюров, одер
нованы газоны. -Теперь на 
очереди — освещение сада.

— . Каковы источники фи
нансирования?

— С управлением «Гидро- 
дормоста» у нас был заклю
чен Договор на 45 тыс. руб
лей, сейчас заключили еще 
на 70 тыс. А  всего на благо
устройство нынче затратили 
не <менее 350 тыс. рублей (в 
прошлом году было израсхо
довано 170 тыс. рублей). Ис
точники финансирования — 
фонд соцкультбыта и часть 
прибыли, полученной за счет 
внутренних заводских ре
сурсов и которую нам разре
шено расходовать по своему 
усмотрению.

— Что еще завод строит?
— К осени закончим со

оружение спортивного ком
плекса, детского клуба, а 
также благоустройство ули
цы Учебной.

— Где размещается дет
ский клуб?

Мы построили два дома 
гостиничного типа, которые 
соединены между собой 
вставкой — там расположе
на столовая. Надстроили над 
ней второй этаж и оборуду
ем там детский клуб. В буду
щем году, когда построим 
еще два дома, оборудуем 
детскую поликлинику. Наш 
прицел на третий год пяти
летки —• строительство хоз
способом девятиэтажного до
ма (пока строим только пя
тиэтажки). К концу пяти
летки намечено открыть в 
заводских домах два совре
менных магазина. Таким об
разом, к концу текущей пя
тилетки думаем обеспечить 
населению своего микрорай
она вполне удобные условия 
для жизни, превратить мик
рорайон в красивое место 
Томска.

— Когда будет закончена 
реконструкция Лагерного са
да?

— Эту работу завод ве
дет вместе с коллективом 
политехнического института. 
За ними закреплена правая 
сторона. Видимо, к концу 
лета томичи получат краси
вейшее место отдыха в пол
ном его объеме.

★  ★  *
...Автобусы останавлива

ются во дворе жилого райо- 
' На завода «Сибэлектромо- 
тор». Чистота, свежий воз
дух, очень много зелени и 
цветов. Пыли нет, так как 
вся территория жилмассива 
заасфальтирована, засажена 
деревьями, декоративными 
кустарниками, цветами, тра
вой. По общему мнению эк
скурсантов, в Томске, пожа
луй, не Найти такого крупно
го жилого микрорайона- 
сада, какой создали моторо
строители. Здесь есть все для 
культурного отдыха и обы
денной жизни его обитате
лей: магазины, великолеп
ный спортивный комплекс, 
агитплощадка с открытой 
эстрадой, детский клуб.

Но лучше послушаем, что 
рассказывает директор заво
да «Сибэлектромотор»
Ю. Я. Ковалев:

— Благоустройство завод
ского жилого массива — де
ло рук самих рабочих. За че
тыре года, как видите, уда
лось хорошо озеленить дво
ры. Центром этой работы 
стала заводская теплица, а 
душой зеленого благоустрой
ства— старший мастер Вален
тина Батяркина. Она — пио
нер зеленой реконструкции 
проспекта Кирова и завод
ской территории. На благо
устройстве у нас занято 70 
человек. Фронт работ — поз
волю так выразиться — 
конвейерный, строго плано
вый. Делаем не все сразу, а 
кусками.

В озеленительной бригаде 
введена своего рода специа
лизация. Одна группа менее 
квалифицированных рабочих 
исполняет, так сказать, чер
новую работу — готовит 
почву. Другая — специали
сты своего дела — сеет и са
дит. Получается, как видите 
неплохо.

В микрорайоне в основном 
все сделано руками жильцов, 
а на заводе, улицах — рука
ми рабочих, ИТР и служа
щих завода. В теплое время 
года к благоустройству при
влекаем студентов и оплачи
ваем их труд по нарядам.

Общими усилиями Удалось 
построить большой спортив
ный комплекс, организовать 
детский клуб. Вот посмотри
те,— он пригласил гостей на 
большую асфальтированную 
площадку. — Это баскетболь
ная, — продолжал Юрий 
Яковлевич, — а рядом — 
волейбольная площадка, 
комплекс спортснарядов 
для сдачи норм на значок 
ГТО. Мы пристроили их к 
хоккейной коробке. Теперь 
жители могут в любое удоб
ное для себя время заняться 
спортом: здесь можно побе
гать, попрыгать, поработать 
на лестнице, поиграть в на
стольный теннис, футбол, во
лейбол. Зимой* — в хоккей. 
На баскетбольной площадке 
создадим ледяное поле для 
школы фигурного катания. 
Кстати, такой же спортком
плекс строим на загородной 
базе отдыха на берегу Оби.

— Какова стоимость это
го спортивного городка?

— Недорогая —. 10— 12 
тысяч рублей. Этот комплекс 
бригада из пяти . человек по
строила за месяц. А  теперь 
прошу в детский клуб.

Спустившись в подвал од
ного жилого дома, мы оказа
лись в высоком просторном 
зале, разгороженном на не
сколько секций большими 
квадратными колоннами.

— Это бывшая котель
ная,— пояснил Ю. Я. Кова
лев. — Когда ее ликвидиро
вали, решили углубить под
вал -и создать детский кдуб. 
Теперь здесь работают дет
ская спортивная секция, раз
ные кружки, а летом распо
ложен заводской„пионерский 
лагерь. Больше сотни ребят 
здесь проводят ■весь день, 
питаются в заводской столо
вой. С организацией агитпло- 
щадки, спорткомплекса, дет
ского клуба в микрорайоне 
резко сократились случаи 
нарушений общественного по
рядка. ★ * *

...Зал заседаний гориспол
кома, короткое заключитель
ное совещание. Мнение уча
стников этой своеобразной 
экскурсии единодушное: лю
бят свой город инструмен
тальщики и моторостроите
ли, много труда и средств 
вкладывают они в его благо
устройство.

—• Самое ценное в этом 
опыте, — ответил первый 
секретарь горкома КПСС 
Ю. Й. Литвинцев, — это то, 
что руководители прежде 
всего прониклись духом вре
мени и решают ’ все вопросы 
жизни трудящихся на уров
не требований XXIV съезда 
КПСС. Выполнение плана 
благоустройства они ставят 
на уровень выполнения про
изводственной программы и 
все проблемы благоустрой
ства решают с Такой же на
стойчивостью и упорством. 
Отсюда и успех.

Пример инструментальщи
ков и моторостроителей учит, 
как лучше использовать внут
ренние возможности коллек
тива, чтобы сделать родной 
Томск городом высокой 
культуры.

Н. ВАСИЛЕНКО.

п. Стрежевой.
Фото Н. Лесникова.

ЗАКОНЧИЛАСЬ ТРУДОВАЯ ДЕКАДА
На подшипниковом заводе 

закончилась трудовая вахта в 
честь Азербайджанской ССР. 
За дни вахты подшипниковцы 
реализовали продукции на 
сумму около миллиона руб
лей.

Особенно хорошо на вахте в 
честь братской республики

поработали коллективы цеха 
прутковы х автоматов и ре- 
монтно-подшипНикового цеха. 
Они закончили тр удовую  де
каду с опережением графика. 
Коллектив цеха прутковых 
автоматов сверх нормы дал 
7.300 колец.

П. В ЛА Д И М И Р О В .

ВИТАМИНЫ -  СЕВЕРЯНАМ
Солнце не балует нынче 

александровцев своим внима
нием. Но в Стрежевом и ок
рестных рабочих поселках 
необычно рано вспы хнули  ма
ленькие оранжевые солнца 
апельсинов. Больше одиннад
цати тонн южных ф рунтов  до
ставили на север водой и воз
духом работники орса Н ГД У  
«То м скнеф ть »,  В магазины ор

са передано также 18 тонн 
свежих огурцов, 3 тонны капу
сты, 3 тонны лука.  Свежие 
овощи появились и в магази
нах орса Александровской 
нефтеразведочной экспедиции.

Сейчас из Александровского 
вверх по Оби отправился т е п 
лоход-р ефрижератор за новой 
партией свежих овощей.

П. Я К О В Л Е В .

« К О М Е Т А »
В АЛЕКСАНДРИЙСКОМ 

К О Р Т У
АЛЕКСАНДРИЯ. 14 „ю- 

ля. (ТАСС). В акватории 
Александрийского порта со
стоялся демонстрационный 
рейс советского судна на 
подводных крыльях «Коме
та». Он был организован 
Всесоюзным объединением 
«Судоимпорт» для предста
вителей египетской общест
венности и деловых кругов.

На борту быстроходного 
судна была устроена пресс- 
конференция. «За кормой 
судна с момента его выхода 
из Одесского порта осталось 
2.400 миль,— заявил капи
тан «Кометы» В. М. Цветков. 
— За время путешествия мы 
посетили порты 7 стран и 
пересекли 4 моря. Независи
мо от меняющихся погодньрс 
условий судно показало от
личные мореходные качества 
и надежность работы меха
низмов».

Представители египетской 
морской компании дали вы
сокую оценку «Комете», от
метив ее удачную конструк
цию, высокую скорость, ма
невренность и комфорт для 
пассажиров.

Неонацисты 
в Баварии

БОНН, 14 июля. (ТАСС). 
На государственной службе 
в Баварии сейчас находится 
около 100 активистов «пра
ворадикальных антиконсти
туционных организаций», в 
том числе члены неонацист
ской национал-демократиче- 
ской партии.

Эти данные приведены в 
сообщении службы печати 
«Демократической акции» — 
организации, которая ставит 
своей целью активную борь
бу против всех проявлений 
неонацизма в ФРГ.

Как известно, именно в 
Баварии уже длительное 
время находится у власти 
реакционная партия Христи
анско-социальный союз, ак
тивно выступающая против 
политики, направленной на 
действенное обеспечение 
безопасности и сотрудниче
ства в Европе.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
ПО КАИРСКОМ У

А. С И Д К И  
ТЕЛЕВИДЕНИЮ
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ЗАЯВЛЕНИЕ 
М. ДЕБРЕ
ПАРИЖ, 14 июля. 

(ТАСС). «Страница перевер
нута: Франция не вернется 
в военную интегрированную 
организацию НАТО», — зая
вил, выступая по радио, го
сударственный министр на
циональной обороны Ми
шель Дебре. Ни один серь
езный человек во француз
ской и международной поли
тической жизни, продолжал 
министр, не может больше 
думать об этом. Дебре дал 
таким образом ответ сторон
никам «атлантизма».

Касаясь своей недавней 
поездки в США, М. Дебре 
сообщил, что его американ
ские собеседники задавали 
ему «определенные вопро
сы», связанные с созданием 
с этого года первых тактиче
ских ядерных подразделений 
во французской армии. В 
этом отношении, сказал' он, 
ясно, что французская докт
рина не изменилась, Наша 
национальная оборона не ин
тегрирована в более широ
кую организацию. Идет ли 
речь о стратегических или 
тактических силах, они оста
ются под национальным ко
мандованием, которое одно 
несет ответственность за их 
размещение и их примене
ние.

КАИР, 14 июля. (ТАСС). 
По каирскому телевидению 
была передана видеомагни- 
тофонная запись выступле
ния премьер-министра Ази
за Сидки, в котором он рас
сказал об успехах Египта 
накануне празднования , XX 
годовщины революции 1952' 
года и планах правительства 
по дальнейшему экономиче
скому развитию страны.

В текущем месяце, зая
вил Азиз Сидки, будет за
вершено осуществление ря

да'проектов общей стоимо
стью более 100 миллионов 
египетских фунтов, в том 
числе нефтеочистительного 
завода и медеплавильного 
предприятия в Александрии 
и электростанции в Кафр- 
эд-Давваре, продолжено 
строительство оросительного 
канала «Наср».

«Претворение в жизнь 
большинства этих проектов 
было немыслимо до июль
ской революции 1952 года»,

— подчеркнул премьер-ми
нистр.

Азиз Сидки объявил, что 
правительством АРЕ закон
чена разработка десятилет
него плана экономического 
развития Египта, предусмат
ривающего увеличение его 
национального дохода в два 
раза и коренную перестрой
ку структуры экономики 
страны. К выполнению пла
на намечено приступить с 
1 января 1973 года.

ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ ПРОГРЕСС
НЬЮ-ИОРН, 14 июля. 

(ТАСС). В подготовке к сов
местному полету советского 
и американского космическо
го кораблей в 1975 году до
стигнут значительный про
гресс. Об этом заявили на

пресс-конференции в Хью
стоне, штат Техас, академик 
Б. Н, Петров и заместитель 
Директора НАСА Дж. Лоу, 
возглавляющие группу совет
ских и американских специа
листов, участвующих в раз

работке совместных средств 
сближения и стыковки кос
мических кораблей двух 
стран.

Академик Петров выра
зил убеждение в том, что 
результаты совместной рабо
ты советских и американских 
специалистов будут полезны 
для обеих стран.

Закрытие съезда демократической партии
.. _ t£*

МАИАМИ-БИЧ - (Флори- 
да), 14 июля. Спец. корр. 
ТАСС В. Чуксеев передает:.

Сегодня здесь закончил 
свою работу национальный 
съезд демократической пар
тии США, который избрал 
сенатора Джорджа Макго
верна кандидатом на ' пост 
президента на предстоящих 
ноябрьских выборах, утвер
дил политическую платфор
му партии. В соответствии с 
выбором Макговерна съезд 
одобрил кандидатуру сена
тора Томаса Иглтона (штат 
Миссури) на пост вице-пре
зидента.

Сенатор Эдвард Кеннеди 
отклонил предложение Мак
говерна стать кандидатом от 
демократической партии в 
вице-президенты. Однако в 
последний день съезда он 
прибыл в Майами-Бич и вы
ступил перед делегатами с 
речью в поддержку кандида
туры Джорджа Макговерна. 
Э. Кеннеди подверг резкой 
критике политику респуб
ликанского правительства. 
За 4 года нахождения его у 
власти, сказал «сенатор, «на
ши затруднения возросли и 
углубились, бомбы по-преж-

щ .тэк-гэи 
нему падают ' на Вьетнам; 
экономика находится в Тупи
ке, цены» "растут, расовые 
конфликты продолжаются, 
насилие и подозрительность 
процветают».

В своей речи на заклю
чительном заседании съезда 
Джордж Макговерн затро
нул основные пункты своей 
предвыборной программы.

В случае победы демокра
тической партии на выборах, 
заявил Макговерн, «я  поло
жу конец бессмыслйшым 
бомбежкам Индокитая в 
день вступления в долж
ность». «Больше не будет 
азиатских детей, которые 
объятые огнем выбегают из 
разбомбленных школ, боль
ше не будут обсуждаться 
бомбежки плотин или горо
дов Севера». В течение 
90-дневного срока после 
вступления на пост прези
дента, продолжал он, - все 
американские вооруженные 
силы будут выведены из 
Юго-Восточной Азии. Аме
риканский народ не должен 
проливать свою кровь ради 
сохранения у власти сайгон- 
ского режима, сказал он.

Макговерн заявил далее,

что настало время выдви
нуть на: первый план Не : ин
тересы СШ А за границёй’,‘ ’ а 
внутренние неотложные 
нужды страны, «излечить 
нашу собственную великую, 
но глубоко обеспокоенную 
страну». Вместе с тем «в 
этот век ядерной мощи и 
враждующих идеологий» 
Америка, по его мнению, 
должна быть сильной в во
енном отношении. В своей 
речи Макговерн высказался 
за оказание Соединенными 
Штатами военной помощи 
Израилю, что, как известно, 
способствует сохранению 
опасного очага напряженно
сти На БлижнелР Востоке.

Перейдя к внутреннему 
положению в стране, Макго
верн заявил, что.в случае 
прихода к власти перво
очередной задачей демокра
тов будет обеспечение рабо
той всех американцев.

Во главу угла политиче
ской платформы - демокра
тов, одобренной съездом, 
поставлен призыв к • скорей
шему прекращению войны в 
Юго-Восточной Азии.

Газета «Нью-Йорк тайме»

подчеркивает, что главной 
причиной успеха сенатора- 
из Южной Дакоты является 
притягательность•его антиво
енных позиций.

В связи с опубликовани
ем политической платформы 
демократической партии и 
закончившимся съездом де
мократов газета «Вашингтон 
пост» пишет, что действи
тельная программа и дея
тельность нового президен
та будут серьезно зависеть 
от многих факторов и, в ча
стности, «от его личной фи
лософии, реакции на его 
предвыборную кампанию, 
.отношений с конгрессом и 
международных событий».

Отражая, как здесь пола
гают, настроения политиче
ских противников сенатора 
Дж. Макговерна, выдвинуто
го съездом кандидатом в 
президенты США, «Вашинг
тон пост» подчеркивает: 
«Платформу демократиче
ской партии не следует при
нимать всерьез в качестве 
руководства к тому, что бу
дет делать президент-демо
крат, если он победит на 
выборах в ноябре нынешне
го года».

11ШШ11Ш111Ш11111и1|11111111111Ш)111Ши1111ШШ11111Ш1ШШШ1111Ш111Ш]11111111..... Ill....... ... .................................................................................................... ................................................................................................ .................................................................................................................................................................................................................IllillllllllllllllUIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIII
•i.

ника техникума, а нередко и 
вуза.

Неразумно противопостав
лять одних другим. Да и не
кого противопоставлять. Вот 
общеобразовательный уро
вень руководителей бригад 
сегодня. В управлении 13 
бригад. Шестью из них руко
водят люди со средним (трое 
— • со специальным средним 
образованием), семью— прак
тики. Среди всех мастеров 
нет ни одного молодого спе
циалиста. Фактически инже
нерам Путь в бригаду вообще 
закрыт. За последние шесть 
лет не было ни одного спе
циалиста с высшим образо
ванием, заметное время воз
главлявшего бы буровой кол
лектив. t

Многие руководители эк
спедиций, управления счита
ют, что так получается по 
двум причинам: выпускники 
институтов не готовы руко
водить важным, самостоя
тельным звеном — не зна
комы со спецификой произ
водства, не обладают органи
заторскими Навыками, твер
достью характера, личным 
авторитетом, чтобы вести та
кой своеобразный коллек
тив, как бригада в нефте
разведочной экспедиции. 
Иными словами, не являются 
сильными личностями. Вто
рая причина— управление, 
следовательно, и экспедиции 
в избытке получают инжене- 
ров-геологов и слишком мало 
инженеров— буровиков, меха
ников.

Обратимся к несложной 
статистике.

На 1971 год экспедиции 
просили шесть выпускников 
институтов, а министерство 
геологии выделило Трех. На 
1972 год просили всего 
трех. На 1973 год экспеди
ции подали заявки на 7 вы
пускников. Примечательно, 
кто и сколько просит: Васю- 
ганская и Западная экспеди
ции — по два, Александров
ская и Каргасокская экспеди
ции и Тымская партия — по 
одному, У  наиболее уком
плектованных организаций и 
повышенный спрос на спе
циалистов. Каргасокская же 
экспедиция при острейшем 
кадровом голоде за два года 
попросила одного молодого 
специалиста,

В этом тоже проявляется 
неверие в силы начинающих 
инженеров, желание полу
чить «выдержанного», сразу 
готового к решению сложных 
задач специалиста. Желание 
понятное, объяснимое, но, 
как показывает жизнь, труд
но выполнимое. Есть необхо
димость еще раз прибегнуть 
к сопоставлению, к стати
стике. С их помощью инте
ресно ответить на вопрос, 
как сформировались сего
дняшние ведущие специали
сты экспедиций и управле
ния.

Начальники экспедиций;
Н. И. Воронков (Алексан

дровская экспедиция) — 
Куйбышевский индустриаль
ный институт, помощник бу
рильщика, бурильщик, бу
ровой мастер, начальник це
ха бурения.

И. К. Высоцкий (Васю-

ганская) — Львовский поли
технический, горный мастер, 
буровой мастер, старший ин
женер нефтеразведки, глав
ный инженер экспедиции.

В. П. Антонов (Каргасок
ская) — помощник буриль
щика, нормировщик, инже
нер планового отдела, на
чальник планового отдела 
(заочно в этом году закон
чил университет).

В. Н. Лычов — горный 
институт, помощник буриль
щика, бурильщик, помощник 
мастера, мастер, старший ин
женер разведки, главный ин
женер экспедиции.

То есть нынешние руково
дители, люди, определяю
щие геологическую политику 
в' области и ее результаты, 
прошли все производствен
ные ступеньки (главных ин
женеров, главных геологов 
не рассматриваем, потому 
что большинство из них име
ет точно такие же биогра
фии). И на каждой набира
лись сил, опыта, знаний, спо
собностей. Любой из них при 
случае расскажет немало 
курьезных историй из своей 
молодости. Это не помешало 
стать им сильными,-ведущи
ми специалистами. И — самое 
характерное — все они про
шли производственную и 
жизненную школу на том
ской земле. Она вырастила 
их.

Сегодня положение гораз
до сложнее. Прекратив инже
нерный приток на низовые 
(рабочие, средне-технические 
должности), в экспедициях 
не только обеднили, сузили

ряды мастеров, но и потеряли 
единственную для себя воз
можность подготовки нуж
ных специалистов. Исчерпан 
резерв кадров, образовался 
разрыв. Чтобы заполнить 
его, стали искать инжене
ров в иных краях, иных .уп
равлениях.

Приглашать надо. Но не 
всех подряд. Хорошим уро
ком должен послужить при
мер с В. С. Лысенко, чело
веком, перебравшим почти 
все должности почти во всех 
организациях с одинаковым 
результатом: акты о всевоз
можных чрезвычайных про
исшествиях, .склоки и раздо
ры в коллективах.

— Ставить инженеров во 
главе бригады — обрекать 
на заведомую перемену в ру
ководстве. Наш же курс — 
стабильность. Да и не всегда 
целесообразно инженеров 
«прогонять» по всем сту
пенькам.

Я не спорил с А. В. Ле- 
тицким. Просто открыл блок
нот с записью: «А . В. Летиц- 
кий — горный. институт, 
помбур, бурильщик, техник 
по бурению...» и т. д.

В статье приводятся при
меры с буровыми мастерами 
только потому, что в бу
ренки собраны самые 
квалифицированные и на
дежные кадры. Среди 
руководителей вышкомон
тажных бригад, бригад по 
опробованию положение не
измеримо хуже. Там нет во
обще ни одного мастера со 
средним образованием или 
любой другой специальной 
подготовкой. Бр'игады по оп

робованию, которые решают 
сугубо геологические зада
чи, собирают окончательную 
«продукцию» для реализа
ции, возглавляются шофера
ми. бурильщиками, людьми 
самых разных профессий, 
кроме геологических. Геоло
гов же в управлении избы
ток.

И снова довод — отсутст
вие среди специалистов силь
ных, е организационными 
наклонностями личностей. 
Можно согласиться с упре
ками в адрес техникумов и 
вузов. Но неужели за про
шедшие 15 лет настолько 
ухудшилась система обуче
ния, что раньше среди вы
пускников находились, и не
редко, кандидаты в «силь
ные личности», а сейчас пол
ностью перевелись? Навер
ное, все-таки дело в отборе 
их.

Но вернемся к разговору с 
Александром Владимирови
чем, руководителем наибо
лее квалифицированной— бу
ровой службы.

— Вы же знаете, что хо
роший бурильщик, инженер 
тем более, в мастера не 
пойдет. — Замечание про
звучало вскользь в конце 
беседы, как само собой разу
меющееся. И-а этом замеча
нии, пожалуй, самая горькая 
характеристика действитель
ности.

Не столь давно редакция 
«Красного знамени» разосла
ла письма буровым мастерам 
экспедиций. В письме содер
жался вопрос: «Что, но ва
шему мнению, нужно сде
лать для повышения скоро

стей качества бурения, что 
вам и вашему коллективу 
мешает в достижении более 
высоких показателей?». От
веты пришли совершенно од
нотипные: «Улучшить орга
низацию труда,, обеспечить 
качественный (на первом 
плане качество) и своевре
менный монтаж буровых, соз
дать подготовительные вах
ты, снять с мастера обязан
ности толкача и доставалы». 
В письмах подсчитывалось, 
сколько потеряно времени 
(еще больше нервов) из-за 
постоянной нехватки всего 
необходимого.

«Раньше контора у нас 
была из нескольких комнат,. 
Сейчас двухэтажное здание, 
но и в нем уже не помеща
ются управленческие работ
ники. И все они контролиру
ют, требуют с мастера. Но 
помочь ему некому и неко
гда: заняты подготовкой
предписаний».

По вполне понятным со
ображениям, фамилия чело
века, поведавшего о наболев
шем, не называется. Мне 
как-то довелось увидеть, как 
Мастер ходил по кабинетам, 
собирая подписи-разреше
ния на премию. Кажется, их 
нужно было получить семь. 
И у каждого, имеющего от
ношение к премированию, 
нашелся повод, хотя скважи
на была быстрой и удачной, 
записать свои замечания о 
просчетах и необходимости 
снижения размера поощре
ния. Сумма всех снижений 
чуть ли не превышала раз
мер самой премии. Согласен

с исключительностью случая. 
Но хождение за автографа
ми, выискивание недостатков 
после; а не совместное их 
устранение во время работы, 
не способствуют повышению 
престижа мастера, его удов
летворенности своим поло
жением.

Оно же, „пользуясь приня
тым4 выражением, оставляет 
желать лучшего. Больше 
всего нуждается мастер лю
бой службы во внимании, 
уважении, заботе. Прояв
ляться они должны . в раз
личных аспектах. Пока нет 
заботы даже о профессио
нальном росте, обучении, 
воспитании. По всем поло
жениям, мастер обязан каж
дые 3— 4 года проходить 
переподготовку при учебно
курсовых комбинатах ’ или в 
других специальных органи
зациях. Никто из мастеров 
томских экспедиций ее не 
проходил.

В какой-то мере перепод
готовку могла заменить про
думанная на несколько лет 
вперед, последовательная 
система обучения в школах 
передового опыта, на семи
нарах, краткосрочных кур
сах. Даже обычные лекции 
в экспедициях для мастеров 
недоступны, так как боль
шую часть времени они про
водят на буровых. Именно 
поэтому с такой неохотой 
руководители экспедиций 
отпускают мастеров в поезд
ки за опытом.. Все было бы 
проще, будь у мастера по
мощник, с кем бы он делил 
дни на буровой и на базе. По 
штатному расписанию такая

должность имеет право на 
. существование. Но то ли 

мнимой экономии, ради, то 
ли из-за предубеждения ин
ститут помощников не утвер
дился. Жаль, ибо и положе
ние мастера значительно об
легчилось бы, и появилась хо
рошая школа для стажиров
ки молодых специалистов, 
подготовки их к самостоя
тельным постам. О школах 
передового опыта, инструк
торских вахтах разговор 
длится долгий. И пока совер
шенно неэффективный. Да
же то немногое, что было 
запланировано на прошлый 
год, не выполнено. Отдель
ные мероприятия, проводи
мые по инициативе мини
стерства или партийных 
организаций, общей картинь1 
не меняют.

. — Наши бригады сегодня 
по скорости и объему про
ходки на уровне передовых 
в министерстве, — заканчи
вает беседу А. В. Летицкий.

А  мне вспомнилась поезд
ка к одному из лучших ма
стеров Западной Сибири — 
Н. Б. Мелик-Карамову. Не
сколько лет назад в услови
ях, не отличающихся от на
ших, он бурил за 25 тысяч 
метров в год. Вспомнились 
бурильщики из его бригады, 
люди со средним техни
ческим образованием. Трое 
из шести стали позже изве
стными мастерами.

Если уж равняться на уро
вень, то лучше уж вот на 
такой. Да и «сегодня» — это 
еще не означает всю жизнь.,.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.
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Штрихи к рабочему дню
Представьте, что на вы

ставке пейзажа, куда вы. по
читатель и . чуткий цени
тель, пришли с намерением 
получить эстетическое на
слаждение, большая часть 
картин названа примерно 
так: ' «Первый весенний 
мотив», «Второй весенний 
мотив», «Зимний лес-3», 
«Зимний лес-4...». Не буду 
гадать о вашей реакции, но 
думаю, равнодушным вы не 
останетесь.'

На то, что в городе Том
ске шесть улиц Усть-Кирги- 
зок, четыре Рабочие, четы
ре Ново-Киевские, три 
Стрелочных переулка, пожа
луй, болезненно реагируют 
лишь работники областного 
адресного бюро. Не потому, 
что это задевает их эстети
ческое чувство, а потому, что 
затрудняет работу. Сегодня 
— как вчера, как завтра. И 
на; столе начальника бюро 
Екатерины Михайловны 
Ткаченко опять горка невру
чейных писем и телеграмм. 
В, месяц их приносят сюда с 
почтамта для проверки и 
уточнения адресов около 
2.000, а в праздники и 
того больше. Если кто-то пе
репутал номера дома и квар
тиры или написал непра
вильно, письмо попадает не 
адресату, а в руки сотрудни
ка адресного бюро. Однаж
ды, правда, адресат и сот
рудник оказались одним и 
тем же лицом: Л. М. Васи
левская, разбирая недостав
ленную почту, увидела пись
мо себе — от матери из Пен
зы.- Та забыла поставить но
мер дома...

С поисков начинается и 
заканчивается рабочий день 
сотрудников адресного бюро. 
Здесь ищут: по запросам
родных, знакомых, милиции 
И' различных организаций; 
отцов-алиментщиков, «укры
вателей» библиотечных книг 
(к горю последних, недавно 
в бюро отыскали 6.000 адре
сов их «коллег» из абонемен
та областной библиотеки 
имени А. С. Пушкина).

Здесь ищут буднично и 
нисколько не романтично. Не 
выходя из комнаты, похожей 
на библиографический отдел. 
Погрузившись вниманием в 
ящики картотеки. Нина Фе
доровна Годовых, работаю
щая 32 года; Людмила Ми
хайловна Ильиных и Людми
ла Николаевна Сидорова, 
имеющие стаж 5— 6 лет; Be- ■ 
ра Бабинович, в прошлом 
году закончившая ’ школу. 
Всего ,9 человек. Женский 
коллектив.

Сегодня в бюро одна Люд
мила Матвеевна Василев-

РЕПОРТАЖ

ская. Суббота, но в выход
ные дни всегда остается де
журный.

Нас обрывают посередине 
слова и требуют немедлен
ных справок сразу по четы
рем телефонам. Вообще-то 

. за каждым сотрудником за
креплены фамилии на опре
деленные буквы: у Людмилы 
Матвеевны — А, Ж, 3, И. 
Если сказать цифрами — 50 
ящиков каталога. Сегодня 
же ей приходится обслужи
вать весь алфавит. Трудно. 
Но каждый «телефон» по
лучает свою справку быст
ро,'почти без задержки.

— Так всегда. Некогда 
даже разложить новые ад
ресные листки в картотеку. 
Вот сколько их накопилось 
за два дня, пока я болела!.. 
— Людмила .Матвеевна не 
успевает договорить, как 
справочное окошечко прон
зительным звонком требует 
внимания.

— Пожалуйста, очень 
просим, найдите нам девуш
ку;,- 1954 года (следует фа
милия)- Улица? Мы не зна
ем, района тоже не знаем,— 
две девчонки в спортивных 
костюмах, запыхавшиеся и 
взволнованные, выпалив все 
это в секунду, настраивают
ся ждать по „меньшей мере 
полчаса. Через две минуты 
сотрудник Василевская уже 
сообщает, что в Томске «де
вушка с 54 года» не прожи
вает.

— Не может быть. Мы 
вместе С ней учимся, вот 
только адреса не знаем. 
Поймите, нам очень нужно.
У  нас «горит» Крым! Мы 
из-за нее можем не поехать...

В голосе «  возмущение, и 
мольба, и чуточку недове
рия. Но в бюро бессильны 
помочь, если человек, кото
рого ищут, не прописан.

— Нелегко разрушать на* 
дежды, с которыми к нам 
идут люди, —- говорит Ва
силевская, а в комнате сно
ва надрываются телефоны. 
Василевская ищет адреса. 
Кому-то везет.

Пружина рабочего дня за
кручивается все сильнее. 
Напряжение умственное. На
пряжение физическое, как 
это ни покажется странным. 
Что может быть общего ме
жду грузчиком и сотрудни
ком адресного бюро? Вопрос 
отнюдь не «КВНовский». 
Статистика пока не учла, 
сколько раз в день 6— 7-ки
лограммовый ящик картоте
ки перекочует со стеллажа

на рабочий стол и обратно. 
А цифра получилась бы лю
бопытная.

Е. М. Ткаченко и Л. М. 
Василевская согласились со 
мной, что работа в адресном 
бюро достаточно монотонная 
и даже выматывающая. Од
нако отсюда не бегут. Раз
гадка вот в чем: «У  нас очень 
хороший коллектив!».

Вместе с Л. М. Василев
ской так могут сказать все 
девять сотрудниц. Во-пер
вых, потому, что в коллекти
ве дружба, основанная на 
взаимопомощи. Когда много 
работы, каждая, выполнив 
свою часть, берется помо
гать соседке. Часто это дела
ет и Е. М. Ткаченко, началь-* | 
ник адресного бюро. Не от
сюда ли появляется чувство 
уважения к делу, порой на
зываемое любовью...

Здесь уважают свою рабо
ту. Но не все, что с ней свя
зано. Бумажную пыль, на
пример. От ее ежеминутного 
соседства за два дня одеж
да перекрашивается в самые 
мрачнее тона. Но это — 
вторично. «Первичны» жё — 
человеческие легкие:'» Произ
водство почти вредное. А  у ,| 
сотрудников нет даже рабо
чих халатов. О вентилято
рах говорить не приходится. 
Странно, очень странно, что 
хозотдел УВД облисполкома 
так заботится о своем важ
ном подразделении...

Работа, естественно, не 
стоит на месте и при существ 
вующей обстановке. И не
редко задает такие голово- 
ломки., что на помощь при
зывается весь опыт и про
фессиональная интуиция.

Несколько лет назад из 
Ленинграда пришло письмо 
с необычной просьбой. Род
ственники просили разы
скать Нину Алексеевну Вос
кресенскую. Еще до револю
ции она уехала из Петрогра
да в Томский университет и 
с того времени «потеря
лась». Думалось, навсегда: в 
картотеке бюро такой не 
значилось.

Нина Федоровна Годовых 
тогда вспомнила, что сведе
ния из запроса походили на 
известные ей факты биогра
фии Нч А. Верховской, ее 
знакомой. На всякий слу
чай решила спросить. А  
вдруг? Случайность оказа
лась верной. И Нина Алек
сеевна Верховская, в деви
честве Воскресенская, после 
50-летней разлуки встрети
лась с родными.

Конечно, это частный слу
чай, но подобные случаи не 
так уж редки. Это — рабо
чий день адресного бюро.

А. ЕСМАНСКАЯ.

В залах  
и на вернисажах В ЕГО ПОЛОТНАХ

«Долго мы ждали эту вы
ставку, и наконец встреча 
с картинами нашего любимо
го художника произошла!...» 
«Это счастье — так видеть 
прекрасное! Еще большее 
счастье — приносить его 
людям», --так пишут в кни
ге отзывов посетители о пер
сональной выставке произве
дений томского художника 
Владимира Григорьевича 
Гроховского. . Сегодня она 
заканчивает работу в залах 
областного краеведческого 
музея. В экспозицию входит 
свыше 150 живописных и 
графических работ, склады
вающихся в поэтическую сю
иту о природе и людях Си
бири.

Тема Сибири, проходящая 
через все творчество Грохов
ского. не .случайна. Родив
шись в небольшом приоб
ском городке Колпашеве в 
1925 году, художник всю 
свою жизнь прожил в Том
ской области, общаясь с су
ровой, но прекрасной рриро- 
дой, закаленными сильными 
людьми — охотниками, ры
баками, лесорубами. Детское 
увлечение рисованием вско
ре превратилось у него в 
страсть и цель жизни. Но 
приступить к профессио
нальному обучению живопи
си В. Г. Гроховскому уда
лось только после войны, ко
торую он прошел разведчи
ком. Закончив с отличием в 
1953 году Казанское худо
жественное училище, В. Г. 
Гроховский получил назна
чение в Томское отделение 
Художественного фонда 
РСФСР. С этого года и До 
своей безвременной кончины 
художник активно работает 
в разных жанрах, участвует 
во всех областных и зо
нальных, а также трех рес
публиканских выставках и в

выставке «Графика Сиби
ри» в Москве.

Около двадцати лет Вла
димир Гроховский посвятил 
пейзажу нашего края. Вели
чавость и раздолье сибир
ской природы он неустанно 
воспевая средствами своего 
искусства.

Не сразу, не просто от
крывает Сибирь свою душу. 
У нее'нет экзотически^. , де
ревень, гордых пальм и цве
тущих магйолий. Нужен зор- 

,' кий и влюбленный, взгляд, 
чтобы в скупом . и немного
красочном сибирском пейза
же увидеть поэзию и красо
ту. И художник обладал 
этим поэтическим и точным 
взглядом.

Вот «Тым» — одна' из 
ранних живописных, .работ 
Гроховского. Прост и лако
ничен мотив, изображенный 
художником в пейзаже. 
Плотной стеной, подходя 
вплотную к реке, как бы вре
заясь мысом в нее, стоит 
тайга. Большой силой веет 
от нее, от спокойно-величаво
го, течения реки., Здесь все 
сурово и напряженно. Это 
настроение создает мрачный 

.тон леса, бурая поверхность 
воды, а также тяжелые, 
свинцовые тучи на сильно 
заниженном горизонте. Это
му настроению способству
ет и сама композиция: отсут
ствие второго плана, выдви
жение природы к зрителю, 
динамика разворота реки и 
особый ритм линий стройно
го леса, падающих сосен и 
уже упавших деревьев V бе
рега. Среди этой безбрежно
сти, девственной природы не 
навязчиво, но зримо про
ступают признаки человече
ского присутствия гг , это 
бревна сплавленного леса, 
задержавшиеся у размытого

берега, речной указатель у 
кромки тайги.

Лес худокник пишет мно
го. Он рассказывает о су
ровой и. кажется, неприступ
ной тайге, сквозь которую 
пробивается первый солнеч
ный луч. («Утро над тай
гой»); о мечтательной кра
соте и грусти осеннего леса 
(«Краски осени»). Сибир
ская река присутствует в 
большей части работ Грохов
ского. Это •' темноводный и 
суровый Тым, спокойный и 
приветливый Васюган, мно
жество безымянных речущек 
и, конечно; .красавица Обь. 
Снова и снова обращаясь к 
теме Оби. Гроховский каж
дый раз видит в ней что-то 
новое.

Обские пейзажи чаще все
го написаны акварелью или 
в смешанной технике (темпе
ра,' гуашь). В них, в отли
чие от пейзажей маслом, бо
лее свободно, обращение с 
цветом, более яркое, мажор
ное звучание, стремление к 
цветной гармонии.

Необыкновенно лиричной 
предстает Сибирь в зимних 
пейзажах Гроховского-. Xv- 

. дожник использует мягкие, 
ласкающие глаз оттенки. Об
щее впечатление от пейза
жей «Зимнее утро», «Зим
ний день», «Лес в снегу» и 
других —• удивительно 
праздничное и светлое. Ощу
щение воздушности возника
ет благодаря, бархатистости, 
свойственной технике гуа
ши. Солнечный свет проры
вается кое-где на заснежен
ном пространстве, на сказоч- 
.ных домах, словно диковин
ные грибы, вырастающих из 
снежных сугробов. Эта игра 
солнечных бликов вносит в 
пейзаж ощущение полноты 
жизни.

Новое отношение к при

роде, которое изредка про
являлось в живописных ра
ботах, Владимира Грохов
ского, отчетливо выступает в 
его графике, которая заняла 
первостепенное место в 
творчестве последних лет. В 
ней он удачно сочетает тра
диционную форму пейзажа с 
жанром, с новым, обликом 
природы, преобразуемой ру
ками человека.

Для цикла «В  краю ле
сов» характерен такой пей
заж: расступились вековые 
кедры, давая дорогу карава
ну мощных в'ездеходов. Во
круг огромные сугробы, тем
нота, и только фары машин 
устремляют вперед снопы 
яркого света. И тайга от
ступает перед упорством и 
выдержкой людей. Этот лист 
называется «Снежный по
ход» и входит в лучшую се
рию, посвященную первоот
крывателям сибирской неф
тяной целины. Так она и на
зывается — «Нефтеразвед- 
чики Ваеюгана». Эта серия 
экспонировалась на зональ
ной выставке «Сибирь со
циалистическая» в Омске в 
1967 году. Уже сами назва
ния листов: «В  глубь зем
ли», «Ледяная трасса», 
«Снежный поход», «Буро
вая Р-19»— дают представле
ние о масштабности изобра
жаемых событий. И люди, 
изображенные им, под стать 
своему краю — мужествен
ные, сильные, уверенные в 
себе.

Художник нечасто прибе
гал к портрету. Но в пор
третах сибиряков: летчиков, 
рыбаков, геологов, изыска
телей, закаленных в посто
янной борьбе со стихией, 
каждая черта, каждый жест 
дышат силой и духовным 
здоровьем.

СИБИРЬ
. Целая серия посвящена 

рыбакам Оби. Труд рыба
ков художник воспринимает 
романтически. Этому помо
гает композиция, построен
ная на плавных и динамич
ных линиях. которые мягко 
очерчивают и трепетных 
рыб, и позы рыбаков. Ху
дожник добивается вырази
тельности при передаче дви
жений работающих людей. 
Его рыбаки — сильные, ве
селые, здоровые люди. Но 
профессия рыбака — это 
не только романтическое об
щение с природой, но пре
жде всего — нелегкий 
труд. Не случайно на неко
торых листах крупным пла
ном художник ■ показывает 
усталые, натруженные руки.

Несколько слов хочется 
сказать о книжной графике 
Владимира Гроховского. Как 
известно, иллюстрировать 
детские книги нелегко. Соз
давая книгу для детей, ху
дожник должен изучать дет
ское восприятие, мир инте
ресов ребенка. У  Гроховско
го живет каждая иллюстра
ция, его рисунки нельзя 
оторвать от текста.

Еще и еще раз всматри
ваясь в произведения Влади
мира Гроховского, понима
ешь, как хорошо он умел ви
деть и сильно любить 
жизнь, бурлящую вокруг 
нас, жизнь, до краев напол
ненную неуемной человече
ской энергией и порывом. А 
еще он умел щедро дарить 
людям чудесные поэтиче
ские рассказы о родной при
роде и людях. Его творчест
во давно завоевало симпатии 
всех, кого бесконечно волну
ет и радует родной край, 
родная земля.

А. ЧАЩИНА.
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СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Протест претендента отклонен
РЕЙКЬЯВИК. 14 июля. 

(Спец. корр. ТАСС). Про
тест Фишера на решение 
главного судьи матча на пер
венство мира по шахматам 
Шмида (ФРГ), засчитавшего 
ему поражение во второй 
партии за неявку, отклонен. 
Разбором . протеста претен

дента, поданного рано утром 
сегодня,' занимался аппеля- 
ционный комитет матча в та
ком составе: Меллер и Арн- 
Лаукссон (оба —11 Исландия), 
Крогиус (СССР), Крамер 
(СШ А) и Шмид (он в голо
совании не участвовал).

Таким образом, подтвер-

«  " 4 ■ 
жден счет матча 2:0 в поль
зу чемпиона мира.

Третья партия, согласно 
регламенту, должна состо
яться в воскресенье, 16 ию
ля.

Протест Фишера был от
вергнут тремя голосами. . 
Только представитель СШ А

поддержал его.
Что касается второй части 

протеста претендента (он 
требует также удалить из за
ла телекамеры), то апелля
ционный комитет решил сна
чала пригласить обоих участ
ников матча сегодня вечером 
во Дворец выставок. Члены 
комитета вместе с ними еще 
раз осмотрят помещение 
обсудят проблему. Решение 
было принято позже.

ДЕСЯТЬ
РЕКОРДОВ
ОДНОГО
ТУРНИРА

РИГА, 14 июля. (Корр. 
ТАСС). Сегодня в заключи
тельный день состязаний на 
кубок Балтики советские 
штангисты установили деся
тый мировой рекорд. Его ав
тором стал Юрий Козин — 
чемпион мира в первом тя
желом весе, который в жиме 
показал результат 213,5 кг. 
Прежний рекорд Яна Тальт- 
са из Таллина он улучшил 
на 2,5 кг.

Однако в первом тяжелом 
весе победителем состязаний 
стал финн Ханну Саарелай- 
нен —• с суммой 520 кг. 
Юрий Козин, выполняя ры
вок, получил травму и вы
был из соревнования.

Седьмую золотую медаль 
для советской дружины за
воевал донецкий силач Ста
нислав Батищев (второй тя
желый вес) — 600 кг.

Набрав 49 очков, совет
ская команда уже в 6-й раз 
завоевала первенство в со
ревнованиях. Польские атле
ты отстали на 12 очков.

Э Й В Е  О С У Ж Д А Е Т  Ф И Ш Е Р А
Надеюсь,' что Борис Спас- 

скйй нанесет поражение Ро
берту Фишеру в их матче на 
первенство мира по шахма
там в Рейкьявике, сказал, 
как сообщает Франс Пресс 
из Амстердама, , президент 
Международной шахматной 
федерации (ФИДЕ) Макс 
Эйве. Он заявил это в ин
тервью корреспонденту .гол
ландского еженедельника 
«Э л зефире», , вернувшись 
домой из Исландии. Где он 
был до начала матча.

Эйве пояснил, что если 
Фишер станет чемпионом 
мира, то ФИДЕ придется

Столкнуться с трудными си
туациями. •

' Узнав же о последней но
вости из Рейкьявика — 
неявке американского гросс
мейстера на вторую пар
тию, Эйве, по сообщению 
корреспондента' Рейтера, вы
разил пессимизм „по поводу 
того, что. матч вообще будет 
завершен! Я в полном отчая
нии от новых и новых ос
ложнений, вызываемых пре
тендентом, сказал он.

Президент ФИДЕ сооб
щил, что еще не получил из 
Рейкьявика. предложения 
вмешаться в события. Одна

ко он согласен с решением 
главного арбитра матча Ло
тара Шмида, объявившего 
Спасского победителем во 
второй партии.

Эйве считает, что у Фише
ра нет права протестовать 
против наличия в зале теле
визионных камер, ибо это 
было предусмотрено амстер
дамским соглашением о 
матче.

— Предел терпимого до
стигнут Фишером и даже с 
превышением, — признал 
президент ФИДЕ, сообщает 
корреспондент Ассошиэйтед 
Пресс из Амстердама.

(ТАСС).

ЛИДЕРЫ У П Р О ЧИЛИ п о з и ц и и
Футболисты ворошнлов- 

градской «Зари» — лидеры 
чемпионата страны — упро
чили свои позиции, победив 
14 июля в Москве столйч- 
ных торпедовцев— 4:2 (1:0). 
После того, как гости повели 
3:0, казалось, что игра «сде

лана». Однако автозаводцы, 
значительно, активнее про
ведшие второй тайм, изряд
но' потрепали нервы соперни
кам. Особенно отличился на
падающий «Торпедо» Смир
нов. Он забил два гола — 
на 64-й и на 71-й минутах. У

«Зари» мячи провели Кук
сов (20), Елисеев (51), 
Онищенко (59 и 90).

Теперь, у ворошиловград- 
цев 22 очка. Они опере
жают ближайших соперни
ков — динамовцев Тбилиси 
— на четыре очка.

(ТАСС).

ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
Федерация футбола

РСФСР сообщает резуль
таты матчей чемпионата 
страны среди команд второй . 
лиги (шестая зона), состояв
шихся 13 июля: «Восток»
(Усть-Каменогорск) —. «Ен-

0:0,бек» (Джезказган) — 
«Динамо» (Барнаул) 
«Алатау» (Джамбул) — 
1:2, «Спартак» (Семипала
тинск) — «Металлург» 
(Чимкент) — 2:0, «Динамо» 
(Целиноград) — «Автомо

билист» (Кзыл-Орда) — 3:1, 
«Кузбасс» (Кемерово) — 
«Уралец» (Нижний Тагил) 
— 5:3, «Чкаловец» (Новоси
бирск) — «Металлург» 
(Магнитогорск) — 2:1,
«Шахтер» (Прокопьевск) — 
«Строитель» (Уфа) — 1:1.

(ТАСС).

Госавтоинспекция
информирует...

За последние 6 дней в 
Томске произошло 20 до
рожно-транспортных проис
шествий, при которых по
страдало 14 человек, из них 
трое погибли, нанесен боль
шой материальный ущерб.

На ули ц е  П уш к и на  около 
дома № 27 автомобилем «ско
рая помощь» сбита Оля Па- 
латкина,  восьми лет,  ученица 
школы № 5. Девочка перебе
гала у л и ц у ,  не обращая внима
ния на проходящий транспорт.  
С закрытым переломом право
го бедра и сотрясением го
ловного мозга Оля положена, в 
детскую боль ниц у № 1.

На проспекте Кирова около 
дома № 10 сбит автомашиной 
Валерий Гущ и н, 23 лет,  уча- . 
щийся Геологоразведочного 
техникума, выбежавший на 
проезжую часть ули ц ы  впере
ди стоявшего троллейбуса.

На Богашевском тр акте  по
пал под мотоцикл Иван Гиро; 
Пешеход обошел стоявший ав
тобус спереди и пы тался пе
рейти дорогу. Перекресток 
пер. Батенькова и у л .  Залив
ной от гастронома № 8 попы
та ли сь  перейти перед идущей 
машиной двое нетрезвых пе
шеходов. Один из них, же
с тя нщ и к Т П И  Сулейманов, у да 
рился о машину, попал под 
заднее колесо и погиб через 
несколько часов после проис
шествия.  На проспекте Фрунзе 
сбит машиной пешеход Павел 
Попов, переходивший дорогу 
вблизи от  идущей машины.

На проезжей части проспек
та Кирова рядом с м ета лли 
ческим ограждением шли Вла
димир Стрельцов,  14 лет\ уча
щийся 4-й школы-интерната, и 
его сестра Светлана, 20 лет.  В 
этом месте у ли ц а  имеет за
кругление. Мимо пешеходов 
проходил тр о ллей бу с  и сред
ней частью кузова прижал 
пешеходов к металлическому 
ограждению.

На ули ц е  Нахимова работ
ница Тра нсагентства  Вера 
Кеплина ш ла вдоль трамвай
ной ли ни и , затем, не глядя 
назад, решила перейти трам
вайный п у т ь  • и была сбита 
трамваем.

На ули ц е  б-я Усть -К ир ги зка 
произошло дорожное происше
ствие по вине нетрезвого во
ди те ля  строи-гельно-монтажно- 
го поезда № 501 Ромина. Ро
мин на автомобиле «ГА З -6 3 » ,  
делая поворот, не п р о п усти л  
в прямом направлении мото
ц икл  «Я ва ».  В результате 
столкновения пострадал води*, 
те ль  мотоцикла Пирожков.

А. ГР А Ч Е В .

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

16— 17. и ю ля —  «Сватанье на 
Гончаровке».

Начало -—'в  =19 час,'30 мин.

Прощальные гастроли. 
Большая разнообразная об

новленная программа.
Начало—в 1’2, 16 и 20 часов.

7 7 БОРЕЦ СПОРЩ
«Б а лери на» —  1815, 20.

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

16 июля. «М о ло ды е »  —  9.
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Разреш ите взлет» 
—  9-10, 12-50. 1 14-40, 18-20,
20-10. «Драма лю бв и» —  10-30, 
22. Зал кинохроники —  « Н у ,

погоди!»  —  9, 10-415. 11-10,
12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 16-35,-
17- 40, 18-45, 19-50.. 22. , . '

17 июля. «Звуки  музыки»
(две серии) —  8-30, 11-45, 15,
18- 15, 2Г-30. «Звуки музыки»
(две серии) —  8-50. 1-2-65,
15- 20, 18-35, 21-50. Зал кино
хроники —  « Н у ,  погоди!»  —  
9, 10-15, 11-30, 12-45, 14. «Ви ле-  
годекие м уж ики » < —  15-15,
16- 20, 18-30, 19-35. 20-40, 21-45.

«ОКТЯБРЬ»
16 июля. «М о ло ды е »  —  9.

10:50., 12-40, 14-30, 16-20; 18-10, 
20, 21-50. 'Для д е те й — «Е го  зо
в ут С ухэ-Б а то р »  —  8-50, 10-25.

17 июля.  «Звуки  музыки» 
(две серии) —  8-30, 11-45, -15,
18- 15. 21-30.

16— 17 июля. «Достояние 
р еспубли ки » (две серии) —  9. 
11-25, 13-50, 16-15. 18-40, 21-05.

имени И. ЧЕРНЫХ
16 июля. «М о ло ды е »  —  9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20, 21-55.

«Драма лю бв и» —  9. 12-30.
18, 21-40. « Т ы  и я, и малень
кий Па р и ж » —  14-20, 16-10,
19- 50. Д л я  детей —  «Терем- 
теремок» 1 10-45. -

17 июля.  «Поездка отца»  —
8-50. 10-30.: 12,10. 13-50. 15-30,
17- 10, 18-50, 20-30. 22-15. 

«И та л ь я н е ц  . в1 Америке» —
: 9. 12-45, 14-40, 16-35, 18-30,

20- 20, 22-15. Д л я  детей —  
«Ч ебур аш ка » —  10-50.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
16. июля.  «П а н  , Володыев- 

, с к и й »  ; (две серии) —  17. 20.
17 .июля. «Ещ е раз про л ю 

бовь» —  18, 20, 22. ' ! '
«ПИОНЕР» '

16 июля. М ультсборник
9. 10-20, 11-40, 13. .14-20. «Ко 

-•■мне,, М у х та р »  - 1 5  40.. .17-20. 
«Я о к и с »  14 19, 20-55.

17 ию ля.:  «Полчаса на чуде
са» —  9-20, 10-50, 12-20, 13-50,
15- 20. «Ж и л,  певчий дрозд»
16- 50, 18-35, 20-20. «Драма лю б
ви» —  22."

«СИБИРЯК»
: 16 „ ИЮЛЯ.. . «Ж и л

дрозд» -^11, 14-20,
«Разpet

певчим
а ... . , . 17̂ 40.
эазрешйте взле т»  г —  12-40, 

16, 19-20, 21. Д л я  детей —  
«Золотой м альчи к»  —  9-20.

. 17 июля.  « Ты  и я, и малень
кий Па р и ж » —  11, 12-40, 14:20, 
1(3, .17-40, 19-20, 21. Д л я  детей
—  « В и н н и -П у х »  —  9-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

16 июля. «Ох, у ж  эта На
стя!»  —  ю .  «Х о д  белой коро
левы»..,— , 12, 14. 16, 18. 20. 2-2. 

17' июля.- «Цветбк персика*
—  12, 14; 16. 18. 20. 22.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

16— 17 июля. «Свадьба в Ма
линовке» —  -12, 14, 16, 18, 20,
22. .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
16 июля.  « Ф л а г и  на баш нях»

-  17. «Расскажи мне о себе»
-  19, 21.

В О С К Р Е С Е Н Ь Е ,  16 ИЮЛЯ 
I П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
12.00. Программа передач.

12.05., Новости.. 12.10. Для де
тей, «Выставка Буратино». 
12.40. «Музыкальный киоск». 
Ведет передачу Э. Беляева.. 
13.10. Выступление министра 
черной металлургии СССР 
И. П. Казанца.. 13.20. «Добро- 
пожаловать!» Приглашает кон
цертная студия. 14.35. Спор
тивная программа. 15.20. Бесе
да с министром цветной ме
таллургии СССР П. Ф. Ломано. 
15.30. «Международная пано
рама». 16.00. Н. Гоголь. «Ста
росветские помещики». Чита
ет народный артист СССР 
И. Ильинский. (Творческое 
объединение «Экран». 1971 г.).
17.00. «Клуб кинопутешест
вий». Ведет передачу киноре

жиссер В. Шнейдеров. 18.00. 
«Время». Информационная 
программа. 18.30. Премьера те
левизионного документаль
ного фильма «Туманы Бри
тании». 2-я серия. 19.25. 
«Поздний ребенок». Телевизи
онный художественный фильм. 
(Киностудия ; имени Довженко). 

ТО М С К
20.30. Для старшеклассни

ков. На ваши вопросы отвеча
ют руководители заводов, 
ГПТУ, техникумов, вузов. 21.30. 
Документальный фильм «Ор-‘ 
яята учатся летать».

М О С К В А
22.00. Новости. 22.10. «США: 

проблемы и события». ведет 
передачу политический обоз
реватель Центрального телеви
дения и Всесоюзного радио 
А. Дружинин. 22.40. Концерт. 
23.00. «Цремя». Информацион
ная программа. 23.30. В эфире 
— «Молодость». «От'всей ду
ши».

II П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

17.00. Наши гости. Концерт 
с участием композитора В. Со- 
ловьева-Седого. 17.50. Художе
ственный фильм. «Старшая се
стра». («Мосфильм». 1966 г.).

ПОНЕДЕЛЬНИК, 17 июля 
ТОМСК л

19.00. «Земля и люди», «За
готовка кормов — забота об
щая». Дневник ударного де

кадника. 19.30. Спектакль За
порожского музыкально-дра
матического - театра имени 
Щорса «Память сердца». Пье
са А. Корнейчука. В антрак
те — «Новости».

М О С К В А  ,
22.00. Новости. 22.10. «Пяти

летка. Год второй». Репортаж 
со строительства Костромской 
ГРЭС. 22.40. «Творчество наро
дов мира». 23.10. «По вашим 
письмам»., 23.25. «Киноискус
ство Страны Советов». «Кру
шение империи». Художествен
ный фильм («Беларусьфильм». 
1970 г.). В ролях: Н. Еременко, 
3. Кириенко, А. Ветроградов. 
В. Белокуров, Е. Самойлов. 
01.00. «Время». Информацион
ная программа.

Р А Д И О
П О Н Е Д Е Л Ь Н И К ,  17 июля

7.34. «Служба здоровья». 
«Профилактика желудочно-ки
шечных заболеваний». «Где 
лучше провести отпуск?» 
7.40. Играет оркестр народ
ных инструментов Казахского 
радио. 8.30. «Пионерская зорь
ка*. 9.15. Радио сельским 
слушателям. Пастух — долж
ность ответственная. «Экзамен 
на зрелость» — о молодых ме
ханизаторах. На поля прие

хала агитбригада. Интервью с 
лоскутовскими умельцами. 
19.15. , Дневник ударного де
кадника по заготовке кормов. 
19.20. К 50-летию образова
ния СССР. «В единой семье*. 
19.35. Казахские народные ме
лодии. 19.50. Последние изве
стия.

Томской ПМК-2 объедине
ния «Союзтомскмелиорация» 
требуется техник-строитель 
на должность мастера. Квар
тирой обеспечивается.

Обращаться по адресу: 
Томский район, с. Малинов
ка, ПМК-2, или проспект Ле
нина, 151, объединение «Со- 
юзтомекмелиорация».

Томский областной' совет 
по туризму 2 августа органи
зует пароходный десятиднев
ный маршрут Томск—  Кол- 
пашево — Нарым — Ново
сибирск — ■ Томск с останов
ками в живописных местах.

. Стоимость путевок — 
130,, 120, 110 рублей.

За справками обращаться 
по телефонам №№ 2-45-33. 
2-56-43.

Спецуправлению «Гидрог 
дормост» требуются на по
стоянную работу: автогрей
деристы, экскаваторщики, 
автопогрузчики, шоферы 
I, II, III классов, машини
сты на камнедробилки, сле
сари-ремонтники, кочегары, 
газоэлектросварщики, дорож
ные рабочие.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Школьный, 6, шли в отдел 
по трудоустройству и инфор) ‘ 
мации населения (пр. Лени
на, 151).

Коллектив Томского заво
да строительных материа
лов и изделий с глубоким 
прискорбием извещает о 
смерти участника Великой 
Отечественной войны, ком
муниста, ветерана завода

П Е Т Р О В И Ч Е В О Й  
Ксении Ивановну!

н выражает соболезнование 
семье покойной.

наш верее и телефоны Ь
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